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Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

Плоды обречённого курса

— КАЖДЫЙ ДЕНЬ
СЛЫШУ и читаю
информацию, что

наш основной торговый парт!
нёр (они любят называть себя
— «партнёры») всё больше и
больше вводит санкций против
Беларуси, — сказал Лукашенко.
— Сами находятся под санкци!
ями и осуждают это, и я тут их
абсолютно поддерживаю. Но в
то же время подобным оружием
воюют против ближайших сво!
их союзников. 

В доказательство президент
Белоруссии привёл очевидные
факты: «То одно предприятие
закрыли, то другое. Потом то ли
морковь, то ли салат, то ли уже
огурцы не понравились. То ли у
них подозрение есть, что мы

что!то поставляем не оттуда. И
каждый день происходит за!
крытие наших предприятий.
Нам закрывают рынок».

Самое свежее тому под!
тверждение — запрет на ввоз из
Белоруссии плодов, овощей и
говядины на кости. Вся эта
продукция была законтракто!
вана, она есть в межгосударст!
венных балансах. Но с россий!
ской стороны пошли сигналы:
надо вам её попридержать, по!
скольку появилась возмож!
ность поставок из других
стран, не входящих в Евразий!
ский экономический союз. 

Всё это напоминает прошло!
годнюю ситуацию, когда Рос!
сия «закрывалась» от белорус!
ского молока. Россельхознад!
зор попытался поставить под
сомнение его качество, но ре!
альная причина оказалась
иной. Российские операторы

рынка закупили большие объё!
мы сухого молока в Новой Зе!
ландии, а более дешёвое бело!
русское мешало продажам до!
рогой продукции из новозе!
ландского сырья. Теперь ситуа!
ция повторилась, только уже с
говядиной. 

В том, что российское руко!
водство делает ту или иную
продукцию политическим ору!
жием, убеждает пример с Мол!
давией. Когда отношения с ней
ухудшились, молдавское вино
стало некачественным и не!
пригодным для поставок в Рос!
сию. Отношения улучшились
— и то же вино превратилось в
качественное и для поставок
пригодное. 

Александр Лукашенко на!
помнил, что Белоруссия, со
своей стороны, всегда действо!
вала так, чтобы не ущемлять
интересов российских партнё!

ров. Полтора года назад, напри!
мер, специалисты доложили
ему, что в аварийном состоянии
находятся нефтепровод и неф!
тепродуктопровод, которые
идут через Белоруссию. Надо
было на несколько дней за!
крыть их для ремонта.

— Но мы ведь не поступили
так. Мы понимали, что это
нанесёт ущерб России. И тог!
да я поручил работать в ава!
рийном порядке, но не пере!
крывать дороги, по которым
транспортируется главный
экспортный продукт Россий!
ской Федерации, — подчерк!
нул Лукашенко.

Этот вопрос и сейчас в пове!
стке дня. Действующий нефте!
провод, который проходит по
территории Белоруссии, экс!
плуатируется длительное время
и нуждается в дополнительном
регламентном обслуживании.

Провести его с учётом эколо!
гии, без ограничения поставок
по отдельным участкам либо
без перекрытия их невозможно.

— Если нужно поставить на
ремонт нефтепроводы и нефте!
продуктопроводы, которые

идут через Беларусь, ставьте и
ремонтируйте, — обращаясь к
вице!премьеру Игорю Ляшен!
ко, сказал Александр Лука!
шенко. — Потому что то доб!
ро, которое мы делаем для
Российской Федерации, оно
нам оборачивается постоянно
злом. Там уже обнаглели до та!
кой степени, что начинают
нам выкручивать руки.

Президент Белоруссии вы!
сказал упрёк в адрес прави!
тельства, которое недостаточ!
но занимается проблемой по!
ставок продукции на россий!
ский рынок:

— Мы должны принимать со!
ответствующие меры. Ну что мы

всё время: нас бьют в левую щё!
ку — мы подставляем правую.

На совещании Александру
Лукашенко было доложено о
работе в рамках созданной дву!
сторонней белорусско!россий!
ской рабочей группы по подго!
товке предложений по дальней!
шему развитию интеграции.
Белорусский президент акцен!
тировал внимание на том, что
договор о создании Союзного
государства является актуаль!
ным. И необходимо предпри!
нять дополнительные усилия
для выполнения программы ре!
ализации этого основополага!
ющего документа, а не действо!
вать вопреки ему.

Ещё не закончилось совеща!
ние в Минске, как из Кремля
прозвучало заверение Дмитрия
Пескова, пресс!секретаря Вла!
димира Путина: в России, мол,
с пониманием относятся к эмо!
циональным заявлениям пре!
зидента Белоруссии, но ника!
кие санкции против неё не вво!
дят. Но если белорусским про!
изводителям продукции запре!
щают торговать на российском
рынке, чем это отличается по
своей сути от действий запад!
ных партнёров России, кото!
рые закрываются от её продук!
ции? Те же самые санкции,
только под другим, россельхо!
зовским соусом.

Взаимоотношения
с Россией, в том чис�
ле существующие
проблемные вопро�
сы, по которым сто�
роны ведут перего�
воры, рассматрива�
лись на совещании
президента Бело�
руссии Александра
Лукашенко с эконо�
мическим блоком
правительства.

Александр ЛУКАШЕНКО:

«Россия вводит всё больше
санкций против Беларуси»

Россельхознадзор ввёл с 12 апреля полный
запрет на экспорт из Белоруссии яблок и
груш. Причина очередной санкции? В над'
зорном ведомстве «полагают, что Белорус(
сия сертифицирует продукты санкционной
группы, выдавая их за продукцию собствен(
ного производства». И своё решение мотиви'
руют «подозрениями в том, что из Белорус(
сии осуществляется реэкспорт данных
фруктов из стран, входящих в санкционный
список». На основании предположений и по'
дозрений делают вывод о мошеннических
схемах поставки. Приведено, правда, одно
«веское доказательство»: «Овощи и фрукты,
ввозимые в РФ с использованием мошенниче(

ских схем, по видовому и сортовому составу
сходны с продукцией, которая производится
на белорусских предприятиях. Таким обра(
зом, есть все основания полагать, что Рес(
публика Беларусь сертифицирует санкцион(
ную продукцию под видом белорусской». 

Это что же, белорусам надо выращивать
овощи и фрукты, которые кардинально отли'
чались бы от выращиваемых в странах зару'
бежья, чтобы получить доступ на российский
рынок? К примеру, квадратные арбузы, кото'
рые, говорят, вывели в Японии? 

Ко всему этому россельхознадзоровскому
бреду нужно добавить, что своё «потолочное»
решение о запрете поставок плодоовощной

продукции ведомство приняло (и признаёт
это), не имея данных о том, сколько белорус'
ские предприятия выращивают груш и яблок,
какое количество этих фруктов закладывает'
ся на хранение и может быть реализовано для
продажи. Главное, мол, схожесть с санкцион'
ными грушами и яблоками. 

Разве это не экономический бандитизм, о
котором говорил, характеризуя торговые
войны российского руководства против Бе'
лоруссии, Александр Лукашенко? Разве это
не санкции?

Олег СТЕПАНЕНКО.
соб. корр. «Правды».

г. Минск.

Тем временем...

Генеральному секретарю Центрального
Комитета Коммунистической партии

Вьетнама, Президенту Социалистической
Республики Вьетнам

товарищу НГУЕН ФУ ЧОНГУ

Дорогой товарищ Нгуен Фу Чонг!

От имени Центрального Комитета Коммунистической партии
Российской Федерации и от себя лично сердечно поздравляю
Вас, выдающегося партийного и государственного деятеля Со!
циалистической Республики Вьетнам, с 75!летием.

Став членом Коммунистической партии Вьетнама более 50 лет
назад, Вы всю свою жизнь посвятили служению партии и наро!
ду. Ваш славный путь от сотрудника политического журнала до
Генерального секретаря ЦК КПВ и Президента Вьетнама явля!
ется примером для коммунистов и всех тех, кто заботится о про!
цветании страны и её народа.

Под Вашим руководством коммунисты Вьетнама твёрдо идут
по пути социальных реформ, демонстрируя всему миру справед!
ливость ленинских идей и торжество социалистической идеоло!
гии. С Вашим именем связаны выдающиеся социально!эконо!
мические достижения страны, которые позволили Вьетнаму
встать в ряд самых динамично развивающихся экономик мира.

Российские коммунисты и миллионы наших людей благодар!
ны Вам за огромный вклад в укрепление дружбы между нашими
странами и народами. Мы знаем Вас как большого друга России.
Приехав на партийную учёбу в Советский Союз, Вы полюбили
наш народ!труженик и русский язык, сохранив эту любовь на
многие годы. Испытанное временем боевое братство между на!
шими народами остаётся искренним и нерушимым. 

Желаем Вам, дорогой товарищ Нгуен Фу Чонг, здоровья, бод!
рости, долгих лет творческой жизни, а также счастья и благопо!
лучия Вашей семье.

С искренним уважением и братским приветом

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.

Цветы покорителям космоса

12 АПРЕЛЯ ЦК КПРФ,
ЦК Ленинского ком!
сомола, Московские

городской и областной коми!
теты КПРФ, «ВЖС — «На!
дежда России», «РУСО» и ряд
других общественных объеди!
нений в честь Дня космонав!
тики провели церемонию воз!
ложения цветов к могилам со!
ветских покорителей космоса
у Кремлёвской стены.

Цветы возложили к моги!
лам первого космонавта Ю.А.
Гагарина и конструктора пер!
вых советских космических
ракет С.П. Королёва, а также
к могилам В.С. Серёгина, кос!
монавтов В.М. Комарова, Г.Т.
Добровольского, В.Н. Волко!
ва, В.И. Пацаева, советских
учёных И.В. Курчатова и М.В.
Келдыша.

В мероприятии приняли
участие заместители Предсе!
дателя ЦК КПРФ В.И. Кашин
и Д.Г. Новиков, член Прези!
диума, секретарь ЦК КПРФ

С.П. Обухов, секретари ЦК
КПРФ В.П. Исаков, М.В.
Дробот, депутаты Госдумы
Д.А. Парфёнов, А.А. Ющенко,
заместитель Председателя

фракции КПРФ в Мосгорду!
ме Н.Г. Зубрилин.

Алексей БРАГИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Политика в интересах противника

В начале нынешнего десятилетия, вернувшись на
пост главы государства, В.В. Путин признал, что в ре!
зультате «реформ», начавшихся после разрушения
СССР, государство пережило масштабную деиндустри!
ализацию, столкнулось с тотальным развалом экономи!
ки. Тогда же были изданы майские указы 2012 года, обо!
значившие такие цели, как технологическая модерни!
зация и борьба с массовым обнищанием. Ещё более оп!
ределённо стратегические цели были заявлены через 
6 лет в новом майском указе и в президентском посла!
нии: вхождение России в пятёрку ведущих экономик
мира, технологический прорыв, рост несырьевого экс!
порта на 9—10% ежегодно, двукратное сокращение бед!
ности, преодоление демографического кризиса.

Но правительство, на словах согласившись с тем,
что этих целей необходимо достичь, продолжает
проводить тупиковый курс. В результате чего на'
званные задачи либо решаются мизерными темпами,
либо не решаются вообще.

В последние годы, наряду с разрушительной внут!
ренней политикой, в качестве фактора, подрывающего
наши перспективы, выступают санкции со стороны За!
пада. Они объявлены в ответ на стремление России
проводить независимую внешнюю политику, на отказ
от принятой «реформаторами» практики попрания на!
ших геополитических интересов в угоду США и НАТО.

Однако нынешние санкции не являются чем!то
принципиально новым. Запад проводил по отношению
к России аналогичную политику и тогда, когда наши
отношения именовались дружественными. Эта «друж'
ба» душила страну в объятиях тех, кто на деле никогда не
был и не будет нашими союзниками. Эти «друзья» целена!
правленно работали над тем, чтобы лишить нас эконо!
мического и финансового суверенитета. И серьёзно
преуспели в этом. Теперь же они пользуются тем, что
Россия с их помощью на протяжении двух десятилетий
расшатывала фундамент самостоятельного экономиче!
ского развития: правительство безжалостно рушило вы!

сокотехнологичную промышленность, выстроенную за
годы социализма.

Теперь противник сбросил маску. С помощью
санкций он прежде всего стремится атаковать наши
сырьевой и банковский секторы. И одновременно
усиливает военную эскалацию вблизи российских
границ, в зоне наших стратегических интересов. Тут
расчёт делается на то, что дополнительные военные
расходы окажутся непосильной нагрузкой для эко!
номики и бюджета России.

Война против нашей страны — это война на уничто!
жение. Что всегда и являлось истинной целью Америки
и её ближайших союзников. Продолжение губительного
социально'экономического курса играет в этой войне на
руку тем, кто стремится нас растоптать.

Но даже эта очевидная истина не может заставить
нынешнее правительство отказаться от политики, несу!
щей прямую угрозу национальной безопасности. Пре'
зидент России обозначает цели, предполагающие принци'
пиально иной курс. Однако он по'прежнему отказывается
отобрать экономический штурвал у либералов'разрушите'
лей, способных вести государство только в одном на!
правлении — к катастрофе.

Программа, 
на которую следует опереться

Мы активно поддержали идеи технологического
прорыва, опережающего развития и преодоления
массовой бедности. Вместе с нашими союзниками
сформировали конструктивную программу экономичес'
кого роста и предложили свой проект бюджета разви'
тия. Наша программа, с которой мы вышли на прези!
дентские и региональные выборы, получила под!
держку миллионов граждан. Она опирается на всё
лучшее из социально!экономического опыта Совет!
ской державы и мировой практики, на современный
опыт успешно работающих народных предприятий и
на ясный, полностью обоснованный план перехода
от губительного олигархического курса к курсу неза!

висимого развития в интересах большинства. Вер!
ность этим подходам мы подтвердили на мартовском
пленуме Центрального Комитета КПРФ.

Именно наша программа, а не тупиковые рецепты, на
которых продолжают настаивать правительство и
«Единая Россия», отвечает масштабным стратегичес'
ким целям, заявленным главой государства. Мы убеж!
дены: без её реализации жизненно необходимое стра!
не достижение этих целей невозможно. Ответствен!
ная власть не может этого не осознавать. Но даже те!
перь, когда Россия оказалась перед лицом серьёзней!
ших исторических вызовов и угроз, к нам упорно не
желают прислушиваться те, от кого зависит социаль!
но!экономическая политика.

Сейчас Россия занимает 11!е место в мире по величи!
не ВВП. Для того чтобы войти в первую пятёрку миро!
вых экономик, мы должны ежегодно расти, опережая
среднемировые темпы прироста ВВП, которые состав!
ляют 3,5%. Но по расчётам Всемирного банка рост рос!
сийского ВВП по итогам нынешнего года окажется не
больше 1,4%. А согласно прогнозу минэкономразвития,
в следующем году наша экономика вырастет только на
2%. И лишь к 2024 году её рост едва превысит 3%.

Правительство само расписывается в том, что не
видит возможности для достижения таких темпов
роста, которые позволят России войти в пятёрку
крупнейших экономик. И если нынешняя политика не
претерпит принципиальных изменений, то мы рискуем
уже скоро оказаться не в первой пятёрке, а откатиться
на 15'е место, пропустив вперёд ещё несколько стран,
которые дышат нам в затылок. Рискуем отстать уже
не только от США, Китая, Японии и ведущих госу!
дарств Евросоюза, но и от таких стран, как Южная
Корея, Испания, Австралия и Мексика.

Сырьевая зависимость российской экономики оста!
ётся непреодолённой и продолжает нарастать. Но неф'
тегазовая промышленность, оставаясь её крупнейшим
сектором, по сути не работает на страну. Более половины
её доходов не попадает в государственную казну.

Сегодня в России сотни убыточных и практически
не работающих заводов и фабрик, которые процвета!
ли в советское время. Многие стройки заморожены.
Основные фонды изношены на 50%. По отношению
к советскому уровню объём производства граждан!
ских самолётов составляет только 44%, деревообра!
батывающих станков — 19%, экскаваторов — 8%, ме!
таллорежущих станков — 4,5%, тракторов — 3,5%.

Производственные мощности используются в различ'
ных отраслях российской промышленности на 20—
60%. Их полная загрузка позволит удвоить выпуск про'
мышленной продукции. Это один из ключевых пунктов
программы развития, которую предлагает КПРФ.

(Окончание на 2'й стр.)

17 апреля состоится ежегодный отчёт правительства перед Государственной ду�
мой. По сути, это отчёт кабинета министров перед страной о результатах той полити�
ки, которую он проводит. Но чтобы этот отчёт был честным, необходима объективная
оценка экономической ситуации и реального положения граждан. Очевидно, что да�
вать такую оценку правительство не хочет. Ведь это означало бы признать полное бан�
кротство курса кабинета министров и «Единой России». Вместо этого правительство
заготовило к отчёту долгосрочный бюджетный прогноз до 2036 года, обещающий
большие успехи — но через 17 лет. Представлены «обновлённые» данные Росстата,
задним числом пересчитавшего экономические показатели в сторону увеличения, в
которое дружно отказываются верить серьёзные специалисты. Но за лукавыми цифра�
ми и обещаниями прекрасного будущего не спрячешь главное: всё отчётливее осозна�
ваемую обществом губительность нынешней социально�экономической политики.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
До 15 июня во всех почтовых отделениях России проводится подписка на газету «Правда» на второе

полугодие 2019 года. Кроме того, ещё не поздно оформить подписной абонемент на май — июнь 2019 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

В честь столетия
Великого почина

МОСКВА

Группа депутатов и членов
МГК КПРФ посетили в день
столетия первого коммунис!
тического субботника, кото!
рый В.И. Ленин назвал Вели!
ким почином, депо Москва!
Сортировочная. Депутат Госу!
дарственной думы, первый се!
кретарь МГК КПРФ Валерий
Рашкин, депутат Мосгорду!
мы, секретарь МГК КПРФ
Николай Зубрилин, депутат
Совета депутатов района Ле!
фортово, секретарь МГК
КПРФ Павел Тарасов, руко!
водитель аппарата фракции
КПРФ в Мосгордуме Сергей
Тимохов, секретарь МГК
КПРФ Владимир Обуховский
вместе с другими коммуниста!
ми приняли участие в Ленин!
ском коммунистическом суб!
ботнике на территории депо.
После проведения торжест!
венного митинга Валерий
Рашкин и Владимир Обухов!
ский оставили памятные за!
писи в Книге почётных гос!
тей Музея, посвящённого
первому Ленинскому комму!
нистическому субботнику,
состоявшемуся здесь в 1919
году. Перед началом суббот!
ника была заложена капсула

с обращением к потомкам,
которые должны вскрыть её
через полвека — в 2069 году.

Пресс'служба 
Кировского МО МГО КПРФ.

КУРСК
12 апреля курские комму!

нисты и их сторонники удар!
ным трудом на уборке город!
ского парка, где установлен
памятник В.И. Ленину, отме!
тили 100!летие первого ком!
мунистического субботника. 

Памятник этот особенный:
до 1994 года монумент стоял
напротив советского посоль!
ства в Берлине. После объеди!
нения ГДР и ФРГ все воин!
ские подразделения Западной
группы войск покинули Гер!
манию. В Курск передислоци!
ровали берлинскую бригаду,
которая и привезла с собой
двухтонный монумент. 

До лета 2009 года памят!
ник Ленину простоял в рас!
положении воинской части,
а когда полк был расформи!
рован, военные обратились к
местным коммунистам с
просьбой найти ему место в
Курске. В итоге городские
власти разрешили устано!

вить бронзового Ильича в
Парке пионеров — на месте
прежнего, гипсового, кото!
рый разрушили вандалы.

Курские коммунисты на
собственные средства восста!
новили памятник и каждый
год в апреле приводят в поря!
док территорию вокруг него. А
энтузиасты Центрального
райкома КПРФ весной у под!
ножия монумента высажива!
ют цветы и всё лето до глубо!
кой осени ухаживают за ними.
В парке около монумента Ле!
нину всегда многолюдно.

ЧИТА
13 апреля в столице Забай!

калья активисты региональ!
ного отделения общественной
организации «Всероссийский
женский союз — «Надежда
России» провели субботник в
парке молодёжного жилого
комплекса, посвящённый
100!летию Великого почина.
Участие в мероприятии при!
няли коммунисты, жители го!
рода, представители движе!
ния «Русский Лад» и народно!
патриотических сил.

— Отрадно, что, несмотря
на холодный ветер и времена!
ми снег, неравнодушные чи!
тинцы пришли на субботник,
чтобы привести парк в поря!
док, сделать его чище и уют!
нее, — отметила организатор
Светлана Скубьева. — Ради
такого хорошего дела даже
солнце выглянуло из!за туч
во время акции. Выражаю
благодарность всем, кто при!
шёл на субботник, краевому
комитету КПРФ — за помощь
в работе, за музыкальное со!
провождение. Конечно, весь
парк убрать не удалось. По!
этому планируем провести
ещё субботник.

●● Памятник Первому коммунистическому субботнику
(1982 г.). Скульптор О.К. Кирюхин, архитектор В.А. Нестеров.
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(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Но программу возрождения национальной промы�
шленности невозможно осуществить без государст�
венного планирования экономики. Поэтому мы на�
стаиваем на необходимости восстановления Госплана,
который возьмёт на себя эту важнейшую функцию.

Именно благодаря мобилизационной модели, ос�
нованной на планировании экономики, СССР сумел
в кратчайшие сроки поставить промышленность на
военные рельсы и одержать победу над самым страш�
ным врагом в Великой Отечественной войне. А затем
так же быстро восстановить свою экономику и до�
биться колоссального роста в гражданском секторе,
одновременно достигнув военного паритета с глав�
ным противником — США и НАТО.

Сегодня уникальная научная школа, занимающа�
яся вопросами стратегического планирования, су�
ществует в МГУ. А на практике, на региональном
уровне опыт восстановления Госплана уже реализо�
ван в Иркутской области губернатором�коммунис�
том Сергеем Левченко и его командой. Результат бо�
лее чем убедительный: двукратное сокращение гос�
долга региона за 4 года. Рост консолидированного бюд�
жета Приангарья за прошлый год на 18%. Существен�
ное увеличение инвестиций в основной капитал, объё�
мов строительства и размера средней зарплаты. Эконо�
мика Иркутской области в 2018 году выросла по срав�
нению с 2017�м на 6,2%. Это в 4 раза более высокие
темпы роста, чем в среднем по стране. Это те самые
темпы, которых России необходимо достичь для вхож�
дения в пятерку крупнейших экономик.

Вот очевидное доказательство преимуществ плано�
вой экономики. Вот тот опыт, который необходимо
распространить на всю страну. Но власть не желает это
признавать. И получает по России в целом прямо про�
тивоположные результаты.

Суммарный государственный долг российских ре�
гионов и муниципалитетов на начало 2019 года соста�
вил 2,2 триллиона рублей. По расчётам минфина, к
2022 году он приблизится к 3 триллионам. Данные
министерства юстиции говорят о том, что более 160
различных полномочий, исполнение которых возло�
жено федеральным центром на регионы, не обеспече�
но финансированием в должном объёме. За этими ци�
фрами — ухудшающееся качество жизни граждан, ко�
торое в значительной мере зависит от состояния обла�
стных, краевых и республиканских бюджетов, от их
способности реально финансировать экономические
и социальные программы.

В нашей программе заявлено: для укрепления соб�
ственной ресурсной базы регионов и успешной реали�
зации национальных проектов на их территории не�
обходим поворот от чрезмерной централизации ре�
сурсов в федеральном бюджете к увеличению собст�
венных доходов субъектов Российской Федерации.

Мы настаиваем: те регионы, где открываются новые
предприятия и создаются новые рабочие места, необхо�
димо поощрять путём увеличения их финансирования.

Пора обязать предприятия платить налоги по месту
своего расположения. Это обеспечит приток дополни�
тельных средств в региональные бюджеты и позволит
ликвидировать офшорную зависимость российской
экономики, из которой изымаются гигантские фи�
нансовые ресурсы, выводимые олигархами за рубеж.

Мы сняли больше трёх десятков фильмов, в кото�
рых убедительно показан опыт народных предприя�
тий, способных стать локомотивом экономики опере�
жающего развития и возрождения российских регио�
нов. Но государственные телеканалы даже не хотят их
показывать. Стремятся скрыть от народа правду о тех,
кто доказал, каких успехов можно достичь, отринув
принципы криминального капитализма и олигархи�
ческого управления производством.

Вернуть стране
финансовые ресурсы

Принципиальный экономический рост невозмо�
жен, если кредитная политика враждебна интересам
предприятий. Но именно такую политику проводят
российские финансовые власти. Процентная ставка
по кредитам в конце прошлого года в очередной раз
была повышена Центробанком. Это сделало кредиты
ещё менее доступными, что особенно больно бьёт по
малому и среднему бизнесу.

Выполнение нашей программы позволит установить
реальный государственный контроль над Центробан�
ком и над ключевой процентной ставкой для предприя�
тий. Это откроет им доступ к фактически недоступным
сегодня кредитным ресурсам банковской системы, со�
ставляющим порядка 30 триллионов рублей. Без этого
нельзя рассчитывать на инновационный прорыв в
экономике и сохранение России как жизнеспособ�
ного государства.

Ради ускорения экономического роста необходимо
умерить аппетиты банков. Для этого нужно разрабо�
тать новую стратегию кредитования отечественной
экономики, основанную на идее современной индус�
триализации страны. Давно пора отказаться от неоли�
беральных монетаристских теорий, навязанных МВФ
и другими транснациональными структурами, и пе�
рейти к суверенной денежно�кредитной политике,
отвечающей нашим национальным интересам.

Правительство уверяет, что его большим достиже�

нием стал достигнутый профицит бюджета, то есть
преобладание доходов над расходами. Но оно получе�
но искусственным путём: не за счёт существенного
роста доходов, а за счёт занижения расходов вопреки
реальным потребностям людей. Такой подход к фор�
мированию бюджета загоняет экономику во всё более
депрессивное состояние.

Одновременно с этим изъятию средств из экономи�
ки способствует «бюджетное правило», согласно ко�
торому доходы от каждого барреля российской нефти,
превышающие 40 долларов, поступают не в бюджет, а
в фонд национального благосостояния. На днях пра�
вительство подтвердило, что намерено ежегодно его
наращивать. Настойчиво утверждается порочная идея
увеличения доли средств, которые будут сосредотачи�
ваться в «кубышке» фонда, не приносящего стране ника�
кой пользы.

Это полностью подтверждает недавнее заявление
заместителя министра финансов Владимира Колыче�
ва, сообщившего СМИ, что фонд национального бла�
госостояния «будет инвестирован вне российской
экономики». Соответствующую нормативную базу
минфин подготовит до конца года. Говоря о том, куда
пойдут средства фонда, замминистра заявил: «Это
должны быть не внутренние инфраструктурные про�
екты, а что�то вне России».

Бюджетная политика кабинета министров, как и его
финансовая политика в целом, полностью расходится с
задачами инновационного прорыва и ускоренного эконо�
мического роста, прямо способствует его замедлению.

Наша программа предполагает следующие меры:
отменить бюджетное правило; использовать средства
бюджета для развития отечественной экономики, а не
для накоплений, которые вкладываются в иностранные
компании и ценные бумаги, подпитывая экономику дру�
гих государств, но не России.

Одновременно мы настаиваем на принятии закона
о государственной монополии на оборот алкогольной
продукции, что также будет способствовать притоку в
бюджет дополнительных средств.

Финансовому обескровливанию страны способст�
вует и бесконтрольный вывод капитала в иностран�
ные банки и офшоры. С 1994 по 2018 год из России
было выведено более триллиона долларов — почти
70 триллионов рублей по нынешнему курсу! По са�
мым скромным подсчётам, за 2018 год за рубеж утек�
ло 4,5 триллиона рублей — в 2,7 раза больше, чем в
2017�м. За первый квартал нынешнего года туда
умыкнули ещё 1,7 триллиона. Если вывод капитала
продолжится такими темпами, мы за этот год поте�
ряем порядка 7 триллионов. Это больше чем треть
годового бюджета страны.

Государство должно ввести жёсткий контроль за пере�
мещением капитала и прекратить его неограниченный
вывоз из России.

Условия
инновационного прорыва

Даже официальная статистика вынуждена кон�
статировать: реальная ситуация в российской про�
мышленности прямо противоположна заявленной
цели ускоренного наращивания высокотехнологич�
ного производства. Так, производство летательных
аппаратов, включая космические, в 2018 году рухну�
ло на 13,5%.

Провозглашённая руководством России космиче�
ская программа охватывает более 90 предприятий.
Но они не получают достаточного финансирования,
позволяющего эту программу реализовать. Мало то�
го, им зачастую просто мешают нормально работать.
Пример тому — Государственный космический
центр имени Хруничева, на который повесили мно�
гомиллиардные долги, грозящие парализовать его
деятельность.

По данным специалистов, зависимость нашей промы�
шленности от иностранных технологий и зарубежного
оборудования превысила 90%. Объём инноваций, вне�
дряемых в производство, сократился по сравнению с
советским периодом в 5—7 раз. Предприятий, осуще�
ствляющих технологические инновации, осталось ме�
нее 10%. Если в Южной Корее на каждые 10 тысяч ра�
ботников уже приходится 478 многофункциональных
роботов, в Китае — 36, то в России — только два.

Частью нашей программы развития является государ�
ственная программа поощрения предприятий, внедряю�
щих новые технологии, и расширение системы налого�
вых льгот, которые им будут предоставлены.

Мы опираемся на уникальный инновационный
опыт Китая, который даёт ошеломительные результа�
ты, очевидные всему миру. Мы опираемся на блестя�
щие идеи нашего выдающегося соратника, нобелев�
ского лауреата Ж.И. Алфёрова, недавно ушедшего из
жизни. Созданный им великолепный научный ком�
плекс, соединивший в себе общеобразовательную
подготовку и академический университет, исследова�
тельскую деятельность и производство в сфере высо�
ких технологий, — это и есть прообраз технологической
революции, к которой должна стремиться Россия, чтобы
возродиться как подлинно самостоятельная, независи�
мая Держава.

Инновационный прорыв немыслим, если у него
нет необходимой кадровой основы. Но отсутствие ра�
боты и достойной оплаты, невозможность приобрес�
ти жильё ежегодно выталкивают из России за рубеж

десятки тысяч молодых, высокообразованных специ�
алистов. А со времени развала СССР таких оказалось
не меньше 1,5 миллиона. Для того чтобы вернуть хо�
тя бы часть из них на Родину, необходимо создавать
высокотехнологичные рабочие места и льготные ус�
ловия для приобретения жилья наиболее ценными
специалистами. И одновременно следует настойчиво
работать над воспитанием нового кадрового пополне�
ния инновационной науки.

В нашей программе содержится требование увеличить
долю государственных расходов на науку до 2% от ВВП,
а   на образование — до 7% от ВВП. Во всём мире дав�
но признано: ни одна из стран, где эти показатели ни�
же, не смогла успешно решить задачу технологичес�
кой модернизации и принципиального ускорения
роста экономики. Но что мы видим в бюджете на
предстоящую трёхлетку, свёрстанном правительст�
венными либералами? По отношению к ВВП расходы
на науку не достигают и 0,4%, а расходы на образова�
ние составляют только 3,6%.

Курс, толкающий к обнищанию
Ещё недавно правительство обещало нам инфля�

цию в пределах 2,5% процента в год. Затем повысило
свой инфляционный прогноз до 4% с лишним. А в на�
чале этого года официальная инфляция превысила 5%
по сравнению с прошлогодними показателями. Ре�
альная же инфляция, по оценкам большинства спе�
циалистов, минимум вдвое выше. Одним из главных
факторов её роста стало повышение налога на добав�
ленную стоимость до 20%.

Вместо повышения НДС необходимо перейти к его
поэтапному снижению до 10%, то есть сократить   вдвое.
Выпадающие при этом доходы бюджета будут полно�
стью компенсированы отменой бюджетного правила,
на которой мы настаиваем.

Одновременно с ростом инфляции и удорожанием
жизни продолжается массовое обнищание граждан.
Минимальная заработная плата в России в 10 раз мень�
ше, чем в Германии, и в 8 раз меньше, чем во Франции.
По размеру средней пенсии отставание ещё более вопи�
ющее: в 15 раз — от Швейцарии, в 12 раз — от Германии
и Японии, в 9 раз — от США, в 2—2,5 раза — от таких
государств, как Чехия, Польша и Эстония. Но власть,
повысив пенсионный возраст, лишила миллионы лю�
дей права даже на такую нищенскую пенсию.

Недавно Росстат признал: чтобы хотя бы свести
концы с концами, среднестатистической россий�
ской семье требуется минимум 58,5 тысячи рублей в
месяц. Молодым семьям ежемесячно нужно как ми�
нимум 68—69 тысяч. Неполным семьям, в которых
есть только один родитель, — 62,5 тысячи. Много�
детным семьям, где трое детей и более, необходимо
не менее 82 тысяч в месяц. При этом более чем у по�
ловины работающих месячный доход не превышает
25 тысяч на человека. У каждого третьего он не боль�
ше 15 тысяч. А средний доход на человека составля�
ет в России 32,6 тысячи в месяц. То есть недостато�
чен   для элементарного выживания семьи,   даже ес�
ли работают оба родителя.

Только по официальным данным в стране 20 мил�
лионов нищих — каждый седьмой из живущих в Рос�
сии. Реальные доходы граждан не перестают снижать�
ся пять лет подряд. По состоянию на первый квартал
текущего года они сократились в сравнении с 2013 го�
дом на 12%.

Обнищание толкает многих в долговую яму. Креди�
ты становятся для миллионов людей последним спо�
собом выжить. Каждый шестой россиянин — это долж�
ник, отдающий более половины своих доходов банкам.
Каждый четвёртый рубль, который тратят наши гражда�
не, — заёмный.

Я бы очень хотел, чтобы каждый руководитель в на�
шей стране задумался об этом. Задался вопросом: до
чего нынешний социально�экономических курс до�
водит граждан? И как долго они могут это терпеть?

Около 80% семей испытывают затруднения с при�
обретением товаров первой необходимости. 64% оп�
рошенных признаются социологам, что экономят
на питании и вынуждены покупать продукты низко�
го качества — лишь бы подешевле. Более чем у 10%
недостаточно средств на приобретение даже самой
дешёвой еды и совсем нет средств на покупку ле�
карств. 35% не могут позволить себе покупку двух
пар обуви на каждого члена семьи. Более половины
считают размер своих доходов абсолютно неудовле�
творительным. Около 40% категорически недоволь�
ны условиями жизни в целом.

По уровню социального неравенства Россия зна�
чительно превосходит все страны «большой двад�
цатки» и занимает по этому печальному показателю
одно из первых мест в мире. Один процент богачей
сосредоточил в своих руках порядка 80% националь�
ного богатства нашей страны.

На апрельской конференции Высшей школы эко�
номики был представлен доклад, в котором говорит�
ся: на долю 3% богатейших россиян приходится 89%
всех финансовых активов и такой же процент от всех
личных сбережений российских граждан. В то время
как у 30% самых бедных на «чёрный день» не отложе�
но ни копейки.

Невзирая на массовое обнищание и опасное нарас�
тание социального раскола, власть не желает увеличи�
вать размер налога на доходы богачей. А на шее стре�

мительно беднеющего общества всё туже затягивает
тарифную и налоговую удавку. За последние 15 лет та�
рифы ЖКХ выросли минимум в 5 раз. Если суммиро�
вать все налоги и другие обязательные сборы с граж�
дан, то в 2018 году они отдали государству в общей
сложности 4 триллиона рублей — почти на полтрил�
лиона больше, чем в 2017�м. В среднем из кармана
каждого трудоспособного россиянина за год вытащи�
ли около 50 тысяч.

Наша программа гарантирует изменение налогового
законодательства и переход к прогрессивной шкале на�
логов на доходы физических лиц. Она позволит принци�
пиально увеличить налог на доходы для богачей, снизить
его для граждан со средним достатком и отменить для
малоимущих.

Также она гарантирует принятие федерального за�
кона о повышении прожиточного минимума и увели�
чении минимального размера оплаты труда до 25 ты�
сяч рублей. Соответствующий законопроект мы давно
внесли в Государственную думу. Но «Единая Россия»
раз за разом блокирует его.

Остановить политику
вымирания!

За годы, прошедшие после развала СССР, коренное
население России уменьшилось более чем на 9 мил�
лионов человек. По данным Росстата, за 2018 год оно
сократилось ещё на 218 тысяч. Его убыль больше не
компенсирует даже миграция. С её учётом в России в
минувшем году стало на 100 тысяч жителей меньше.
Мы вернулись к таким темпам вымирания, каких не зна�
ли последние 10 лет. Его главные причины — крайне
незначительное сокращение числа умерших и сущест�
венное снижение рождаемости. При этом быстрее
всех вымирают коренные русские области: моя род�
ная Орловская, а также Псковская, Тверская, Иванов�
ская, Тульская, Новгородская и другие.

В своём прогнозе правительство констатирует, что в
дальнейшем демографическая ситуация будет только
ухудшаться. Число женщин в репродуктивном возра�
сте постоянно снижается и сейчас составляет не более
35 миллионов. В течение ближайших 17 лет число
женщин моложе 55 лет и мужчин моложе 60 лет со�
кратится в России на 2,7 миллиона. При этом самое
резкое сокращение произойдёт в ближайшие 5 лет.

Одна из основных причин грозящей нам демогра�
фической катастрофы — это варварская «оптимиза�
ция» медицинской сферы. За последние 5 лет Россия
потеряла каждую десятую больницу и треть доступных
гражданам больничных коек. Это откровенный соци�
альный геноцид! Его закономерным результатом ста�
новится рост числа людей с запущенными тяжёлыми
заболеваниями — прежде всего онкологическими.

Ни одного нормального человека не могут оста�
вить равнодушным шокирующие данные НИИ ги�
гиены и охраны здоровья детей и подростков: только
4% российских детей приходят в школу полностью здо�
ровыми. Более половины, вступая в школьный возраст,
уже имеют хронические заболевания. Ко 2—3�му клас�
су полностью здоровых вообще не остаётся. Шестеро
из десяти страдают болезнями желудка и проблема�
ми с позвоночником.

Вторая важнейшая причина демографического
кризиса — это всё то же обнищание. Абсолютная со�
циальная незащищённость семей с детьми, ставшая
вопиющей приметой сегодняшней России, в кото�
рой всё больше молодых людей попросту боятся за�
водить семью и детей.

В недавнем докладе Академии народного хозяйст�
ва и государственной службы сказано: более 26% се�
мей с двумя детьми и более половины семей, в которых
трое и более детей, находятся за чертой бедности. Чет�
верть малоимущих семей с детьми не получает поло�
женных им социальных выплат. В нищете живёт каж�
дый четвёртый российский ребёнок!

Мы тесно сотрудничаем с организациями, помога�
ющими детям и молодым семьям. Среди них — Рос�
сийский детский фонд, который возглавляет извест�
ный писатель Альберт Лиханов. Он существует более
30 лет и за это время оказал множеству семей помощь
в организации лечения тяжелобольных детей. У этого
поистине народного фонда случилась беда. 350 мил�
лионов рублей, которые лежали на его счетах в банке
«Нефтяной альянс», пропали после того, как банк был
лишён лицензии. Я направил на имя президента и
главы правительства письмо с просьбой помочь в этой
сложной ситуации. Аналогичные письма подписали
выдающиеся врачи Л.А. Бокерия и Л.М. Рошаль. Но
ответа мы пока не получили.

КПРФ разработала целый ряд законопроектов, на�
правленных на защиту материнства и детства, предпо�
лагающих повышение расходов на адресную социаль�
ную поддержку семей с детьми и   организацию оздо�
ровительного отдыха детей, находящихся в трудной
жизненной ситуации. А также проект закона о школь�
ном питании, гарантирующего ежедневное обеспече�
ние школьников молоком и натуральными соками.
Предусмотренные в этих документах меры отражены
и в нашей программе развития.

Добиться мирной смены курса

Осуществление заявленной нами программы воз�
можно только при условии принятия важнейшей ме�

ры, необходимой для принципиального изменения
социально�экономического курса. Это национализа�
ция минерально�сырьевой базы России и выведение эко�
номики из�под контроля олигархии. Эта мера предусмо�
трена в подготовленном нами проекте закона «Об осно�
вах национализации в Российской Федерации».

О том, что она необходима, мы прямо заявили на
встрече с руководством правительства, которая про�
шла накануне его отчёта в Государственной думе. У
руководителей кабинета министров в ответ не на�
шлось возражений. Но и соглашаться с нашими тре�
бованиями правительство по�прежнему не желает.

Общество всё отчётливее осознаёт обречённость
проводимого курса. Недовольны рабочие, врачи, учи�
теля, учёные, студенты. Недоволен малый и средний
бизнес, который душат налогами и неподъёмными
кредитными ставками. Недовольны региональные
власти, всё яснее осознающие, чем грозит продолже�
ние этого авантюрного курса. Граждане больше не же�
лают мириться с обнищанием,   попранием своих за�
конных прав,   безостановочной либеральной клеве�
той на советскую эпоху, которая льётся со всех экра�
нов на фоне социально�экономического коллапса ди�
кого капитализма.

68% опрошенных считают, что в России бушует
экономический кризис. В то, что он в ближайшее
время ослабнет, верят только 8%. 51% заявляют, что
премьер�министр «плохо работает на своём посту».
49% называют неудовлетворительной деятельность
правительства в целом. Более половины говорят о не�
обходимости его отставки.

У России нет будущего, если она не добьётся ин�
новационного прорыва, не станет экономически са�
мостоятельной и конкурентоспособной. Но какое
будущее может быть у страны, если она нищает и вы�
мирает, если власть упорно отказывается от диалога с
обществом?

Непременными условиями достижения стратеги�
ческих целей развития   являются сплочённость об�
щества и гражданское согласие. Но как можно их со�
хранить, если социальный раскол, имущественное не�
равенство стремительно нарастают? А те, кто несёт за
это ответственность, не только не желают менять курс,
но и откровенно давят политических оппонентов?

В складывающейся ситуации у власти остаётся мак�
симум год, чтобы скорректировать курс в необходи�
мом стране и обществу направлении. Не допустить
социального взрыва, перерастания социально�эконо�
мического кризиса в политический коллапс.

На исходе второго десятилетия XXI века в борьбе за
то, какой окажется дальнейшая судьба России, стал�
киваются две идеологии. Одна из них — националь�
но�патриотическая идеология возрождения и разви�
тия, которую отстаивают КПРФ и наши единомыш�
ленники. Другая — идеология либерального реванша,
предполагающая окончательное уничтожение сувере�
нитета нашей страны, по сути, её экономическое и
политическое умерщвление.

Всё очевиднее, что большинство сегодня становит�
ся на нашу сторону. В прошлом году КПРФ удвоила и
утроила свои результаты на выборах в региональные
законодательные собрания. Мы одержали победу на
губернаторских выборах в Хакасии.

Носители идеологии либерального реванша, продол�
жающие определять российскую социально�экономиче�
скую повестку, хорошо понимают, что мы — главная си�
ла, которая противостоит их разрушительным планам.
Именно в этом состоит основная причина той нарастаю�
щей атаки, которой подвергаются КПРФ и наши союз�
ники, основная причина того, что власть, по сути за�
тыкая рот всему обществу, отказывается выполнить
наше требование о проведении национального рефе�
рендума по вопросу повышения пенсионного возрас�
та. Это и основная причина того, что ЦИК выходит за
рамки отведённых ему законом полномочий и не поз�
воляет народному кандидату в президенты Павлу Гру�
динину, за которого год назад проголосовали почти 
9 миллионов, получить мандат депутата Государствен�
ной думы. Основная причина абсолютно безоснова�
тельного уголовного преследования Владимира Бес�
сонова и других наших товарищей. А также  судебно�
го иска, поданного олигархом Дерипаской в ответ на
наш призыв разобраться, какое право он имел переда�
вать российскую алюминиевую отрасль под контроль
иностранных управленцев.

Но никакое давление, никакие провокации не за�
ставят нас отказаться от созидательной политики, ко�
торую мы всегда проводили и будем проводить
впредь. Важнейшая задача этой политики — добиться
того, чтобы необходимые стране перемены произошли
мирно и демократично.

Если политика нынешней власти не будет в бли�
жайшее время пересмотрена самым принципиаль�
ным образом, она обречена на крах. Но мы не мо�
жем допустить, чтобы она сменилась анархистским
майданом, на волне которого к власти будут рваться
те, кто хочет окончательного разрушения России.
Нам нужен не майдан, а давно назревшее широкое
объединение народа и государственно�патриотичес�
ких сил. Нужен Народный патриотический фронт, ко�
торый опирается на программу развития. Он обес�
печит обновление правящей команды, формирова�
ние правительства народного доверия и достижение
таких результатов, за которые будет не стыдно отчи�
таться перед страной.

Плоды обречённого курса

П О ЕГО МНЕНИЮ, это было
бы наиболее радикальным и
правильным решением, по�

скольку судебная власть, возглавляе�
мая одновременно Верховным судом
и Конституционным, грешит массой
правовых противоречий. При этом
Конституционный суд нередко выка�
зывает неуважение не только Феде�
ральному собранию, но и законам, и
самой Конституции. Противоречи�
вость и неопределённость постанов�
лений Конституционного суда зачас�
тую становятся непреодолимым пре�
пятствием для их исполнения. Более
подробно данная проблема раскры�
вается в статье Ю.П. Синельщикова,
которая будет напечатана в одном из
ближайших номеров «Правды». 

Член Комитета по бюджету и нало�
гам Михаил Щапов, представляющий
Иркутскую область, выступил с двумя
очень важными, особенно для иркут�
чан, законодательными инициатива�
ми. Один из представленных им зако�
нопроектов касался проблем лесо�
пользования, что, впрочем, затраги�
вает интересы всех лесных регионов
страны. Сегодня в сфере лесозагото�
вок творится настоящий произвол,
подчеркнул депутат. Ценный ресурс
варварски вырубается и вывозится за
рубеж, растут количество и площадь
пожаров, лес захламляется. При этом
для государства отрасль оказывается
убыточной, поскольку больше поло�

вины лесопользователей имеют долги
по налогам, пеням и штрафам. В про�
шлом году в целом по стране долг по
налогам лесопользователей составил
3,5 миллиарда рублей. Арендные же
платежи не покрывают расходы феде�
рального бюджета на лесное хозяйст�
во. Так, в 2017 году в доход государст�
ва от сдачи в аренду лесных участков
поступило 20 миллиардов рублей, а
затраты на лесное хозяйство состави�
ли 27 миллиардов рублей. Недобросо�
вестные предприниматели могут ис�
правно платить копеечную аренду и
не платить налоги, продолжая при
этом заготавливать и продавать лес,
наживаясь на народном достоянии.
Пока налоговая служба бьётся над
тем, чтобы взыскать долги, лесозаго�
товители�должники продолжают
преспокойно заниматься своим полу�
легальным бизнесом. Лесной кодекс
не допускает к аукционам лишь тех,
кто имеет долги по аренде, а для не�
плательщиков налогов двери, как это
ни парадоксально, открыты. 

Своим законопроектом Михаил
Щапов предлагал ввести дополни�

тельное основание для отказа в допу�
ске к участию в аукционе на право за�
ключения договора аренды лесного
участка тех лесопользователей, за ко�
торыми числится недоимка по нало�
гам и сборам и иным обязательным
платежам. Это позволило бы остано�
вить откровенный грабёж народных
богатств, который сейчас идёт в лес�
ных регионах, убеждён депутат�ком�
мунист. Он обратил внимание коллег�

парламентариев на то, что аналогич�
ный принцип реализован в ряде от�
раслевых законов, как, например, в
законе о лотереях, о регулировании
производства и оборота алкогольной
продукции и даже в законе о госза�
купках. Однако в голосовании по пе�
реносу этой нормы в лесное законо�
дательство все фракции, кроме
КПРФ, малодушно отмолчались.

Не нашёл поддержки у парламент�
ского большинства и законопроект
Михаила Щапова об уточнении пе�
речня объектов государственной
экологической экспертизы при стро�
ительстве, реконструкции хозяйст�
венных объектов на Байкальской
природной территории. Говоря о
предыстории вопроса, депутат заме�
тил, что законопроект устраняет
ошибку, допущенную в 2014 году,
когда в законодательство было вве�
дено требование о прохождении обя�
зательной экологической эксперти�
зы при строительстве на Байкаль�
ской природной территории любых
объектов, включая школы, детские
сады, фельдшерско�акушерские

пункты и жильё. Против выступали и
научное сообщество, и обществен�
ность, а также власти Иркутской об�
ласти и Бурятии — регионов, где рас�
положена Байкальская природная
территория. Эта норма приводит к
огромным, совершенно необосно�
ванным бюджетным расходам и к
снижению качества жизни местных
жителей. Сама экспертиза стоит по�
рядка 200 тысяч рублей, но стои�

мость всего комплекса работ по её
прохождению оценивается до полу�
тора миллионов рублей, а срок про�
хождения экспертизы порой растя�
гивается до полугода. 

К чему такая расточительность при�
водит, Михаил Щапов показал на
примере. В 2017 году было запланиро�
вано строительство 15 ФАПов на Бай�
кальской природной территории. На
прохождение экспертизы нужно было
потратить 9 миллионов рублей, что
примерно равно объёму затрат на
строительство одного ФАПа. «Мы
просто расходуем бюджетные средст�
ва на длительную, бессмысленную
процедуру, которая никак не защища�
ет экологию озера, но снижает темпы
обеспечения наших граждан необхо�
димыми госуслугами», — заметил де�
путат Щапов.

Необходимость ослабления режи�
ма экологической экспертизы в от�
ношении объектов социального зна�
чения на Байкальской природной
территории признал и президент
России. В августе 2017 года он дал по�
ручение министерству природных

ресурсов к 1 декабря 2017 года подго�
товить соответствующие поправки в
законодательство. Однако до сих пор
правительство так и не исполнило
поручение президента. 

Михаил Щапов предложил сохра�
нить обязательную экологическую
экспертизу при строительстве всех
объектов в центральной экологичес�
кой зоне Байкальской природной
территории, то есть в радиусе 50 ки�

лометров от берега озера. На осталь�
ной же Байкальской природной тер�
ритории, то есть в зоне от 50 до 200
километров от берега озера, сохра�
нить ныне действующий режим эко�
логической экспертизы лишь для
объектов первой и второй категории
опасности, тех, что несут реальную
угрозу экологии Байкала.

Комитет Госдумы по экологии и
охране окружающей среды реко�
мендовал палате отклонить законо�
проект депутата�коммуниста и по�
дождать правительственный вари�
ант. Ждать, дескать, осталось не�
долго. К слову, законопроект Миха�
ила Щапова более двух лет проле�
жал в палате под сукном. Он был
внесён в Госдуму ещё в феврале
2017 года, раньше, чем родилось
поручение президента. Видимо, всё
это время думские «единороссы»
тоже терпеливо ждали, пока раска�
чаются правительственные чинов�
ники. Блокировать инициативы
КПРФ — обычная «медвежья»
практика.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Парламентский дневник

Своим постановлением об отказе рассматривать обраще�
ние депутатов Государственной думы о неконституционности
пенсионной «реформы» Конституционный суд дал повод во�
зобновить начатую пару лет назад дискуссию об объедине�
нии Конституционного и Верховного суда РФ с созданием в
Верховном суде коллегии по конституционному правосудию.
К обсуждению этого вопроса предложил вернуться первый
заместитель председателя Комитета Госдумы по государст�
венному строительству и законодательству Юрий Синельщи�
ков, выступая 11 апреля на заседании палаты от фракции
КПРФ по актуальным проблемам.

В защиту леса — только коммунисты

Подвигу Гагарина
жить в веках!

12АПРЕЛЯ в Москве, на
площади Гагарина, со�

стоялся митинг, посвящён�
ный 58�й годовщине первого
полёта человека в космос. Он
был организован Общерос�
сийским штабом протестных
действий КПРФ и городским
отделением «ВЖС — «Надеж�
да России» с участием пред�
ставителей общественных
движений, трудовых коллек�
тивов предприятий, жителей
близлежащих районов.

До начала торжественного
открытия митинга красные
ленточки с надписью
«12.04.1961 г. Полёт Ю.А. Гага�
рина — триумф советского на�
рода» активно разбирали мно�
гочисленные прохожие и во�
дители проезжавших мимо
площади машин. Под растяж�

кой «Первый человек в кос�
мосе — коммунист Юрий Га�
гарин» фотографировались
школьники. С большим инте�
ресом они слушали выступле�
ния представителей КПРФ и
её сторонников, рассказавших
о подвигах СССР, о передовом
характере социалистического
строя.

Представитель трудового
коллектива мебельной фабри�
ки «Айвори» зачитал едино�
гласно принятое на собрании
сотрудников предприятия ре�
шение взять шефство над па�
мятником Гагарину, установ�
ленным на площади его имени.

К подножию памятника
Ю.А. Гагарину были торжест�
венно возложены цветы. 

Юлия МИХАЙЛОВА.
Фото автора.
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Российской Федерации

ЗВАНИЕ «Герой Советского Союза» было уч�
реждено в нашей стране 16 апреля 1934 года. А
уже 20 апреля того же года стали известны пер�

вые получившие это звание: отважная семёрка лёт�
чиков, спасшая экипаж и пассажиров «Челюскина».
В дальнейшем оно присваивалось лётчикам, совер�
шавшим беспримерные перелёты, устанавливав�
шим мировые рекорды, а также покорителям Арк�
тики. В их числе был женский экипаж, установив�
ший мировой рекорд дальности беспосадочного пе�
релёта для женщин: В. Гризодубова, П. Осипенко и
М. Раскова.

Героями Советского Союза стали лётчики М. Во�
допьянов и М. Бабушкин, совершившие первую в
мире посадку на Северном полюсе и высадившие
там первую в мире полярную экспедицию, а также
члены этой экспедиции во главе с Иваном Дмитри�
евичем Папаниным, дрейфовавшие 274 дня.

Нельзя не назвать и экипаж ледокола «Георгий
Седов»: 813 дней ледокол находился в ледовом пле�
ну, ведя при этом научные исследования и собрав
богатый научный материал. Всего до начала Вели�
кой Отечественной войны Героями Советского Со�
юза стали 45 полярников и лётчиков, покоривших
небо и Арктику. Среди них был и один дважды Герой
Советского Союза — И. Папанин.

Особого внимания заслуживают смельчаки, полу�
чившие это звание, сражаясь в Испании и в Китае,
отражая японскую агрессию у озера Хасан. В рес�
публиканской Испании против фашизма сражались
около трёх тысяч наших соотечественников, почти
200 из которых погибли. 59 советских добровольцев
были удостоены звания Героя Советского Союза 
(19 из них посмертно). Среди них были лётчики�ис�
требители (24), лётчики бомбардировочной авиа�
ции (10), танкисты (21), моряки (2), а также два со�
ветника: моряк и кавалерист.

В небе Барселоны 25 октября 1937 года лейтенант
Е. Степанов совершил первый в мире воздушный
ночной таран, уничтожив итальянский бомбарди�
ровщик. Всего в небе Испании он сбил 9 самолётов. 

Вспомним и других героев. Капитан П. Арман
(танкист) в бою уничтожил 3 орудия и около 200 фа�
шистов. Находясь в подбитом и горящем танке, он
продолжал руководить вверенной ему танковой ро�
той, несмотря на полученные в этом бою контузию
и ранение.

Болгарский военный лётчик В. Горанов, следуя к
месту бомбардировки, был атакован пятью немец�
кими самолётами. Советский экипаж отбился от на�
падавших, но в ходе боя вышел из строя правый мо�
тор. Смельчаки всё же достигли цели и сбросили

бомбы. На обратном пути в бою был повреждён и
левый мотор, но Горанов, несмотря на полученное
ранение в ногу, благополучно посадил самолёт на
своей территории. 

Примерно 30 самолётов сбил в Испании майор 
С. Грицевец. 

Танк В. Кручинина был подбит, но его командир
24 часа отбивался, будучи окружён врагами. А когда
после прямого попадания танк загорелся, Кручи�
нин покинул его и, будучи раненым, добрался до
своих.

Точно такой же подвиг совершил и лейтенант 
С. Лапутин.

Танк В. Новикова был подбит и застрял в нейт�
ральной зоне. Противник хотел уничтожить его ог�
нём противотанкового орудия, но Новиков успел вы�
стрелом уничтожить его. В дальнейшем Новиков по�
слал раненого механика�водителя за подмогой, а сам
всю ночь охранял танк, дожидаясь прихода своих.

Танк, механиком�водителем которого был стар�
ший лейтенант П. Семёнов, в ходе боя застрял в
окопах противника. Несмотря на призывы врага
сдаться, экипаж вёл бой сутки, а когда боеприпасы
закончились, он покинул танк и в результате трёхча�
сового боя вернулся к своим.

Танк командира танковой роты капитана П. Цап�

лина в бою был подбит, но Цаплин 8 часов отстре�
ливался, а когда боеприпасы закончились, привёл
танк в негодность и с наступлением темноты вер�
нулся к своим. Спустя несколько дней Цаплин по�
вторил этот подвиг.

В Китае против японских агрессоров воевали
3665 граждан СССР, почти 200 из которых погибли.
Они представляли ВВС. 14 наших лётчиков удосто�
ены звания Героя Советского Союза, один — по�
смертно.

Капитан А. Благовещенский в небе Китая сбил 
7 самолётов лично и 2 — в группе. Капитан А. Губен�
ко 31 мая 1938 года первым среди советских лётчи�
ков совершил здесь воздушный таран. Всего в небе
Китая он сбил 5 самолётов.

Три самолёта под общим командованием капитана
С. Слюсарева 3 августа 1938 года вступили в бой 
с 19 японскими самолётами, за 50 минут боя сбив 6 из
них. Всего с мая 1938�го по март 1939�го Слюсарев со�
вершил 12 боевых вылетов, участвуя при этом в унич�
тожении 70 кораблей и до 30 самолётов противника.

Новых героев дали проходившие 29 июля — 11 ав�
густа 1938 года бои с вторгшимися в пределы СССР
у озера Хасан японцами. За героизм, проявленный в
этих боях, 26 наших воинов, в том числе 
9 посмертно, удостоены звания Героя Советского

Союза. Вот какие рода войск они представляли: 
12 пехотинцев, 5 пограничников, 6 танкистов, по
одному артиллеристу, лётчику бомбардировочной
авиации и военврачу. 95 героев Хасана награждены
орденом Ленина, 1985 — орденом Красного Знаме�
ни, 1935 — орденом Красной Звезды, 2485 — меда�
лями «За отвагу» и «За боевые заслуги».

Это лишь несколько наиболее ярких подвигов со�
ветских воинов, совершённых ими у Хасана. 31 ию�
ля танк младшего командира Г. Корнева, младшего
командира К. Пушкарёва и красноармейца Г. Ко�
лесникова был подбит, но окружённые герои вели
бой, пока не кончились боеприпасы. Японцы обли�
ли танк бензином и подожгли. Весь экипаж сгорел,
но не сдался врагу.

Танк лейтенанта В. Винокурова в бою 6 августа
был подбит. Но Винокуров и башенный стрелок 
Я. Ефимов 27 часов вели бой в окружении, а во вре�
мя обстрела позиций врага нашей артиллерией вы�
брались из танка. Японцы бросились за ними, но,
отстреливаясь из пистолета, Винокуров убил двоих
японцев, вырвался к своим вместе с Ефимовым. 

Валерий РЫБАЛКИН,
кандидат исторических наук, 

доцент МГА ФК.

Первые Герои Советского Союза

Спасти всех 
до одного! 

Ближе других лётчиков к дрей�
фующему лагерю, с которого
приходили редкие радиосигна�
лы, оказался Анатолий Ляпидев�
ский. Экипаж Ляпидевского —
второй лётчик Евгений Конкин,
штурман Лев Петров и бортмеха�
ник Михаил Руковской. Плюс
машина — тяжёлый АНТ�4,
гражданская «полярная» версия
первого в мире серийного цель�
нометаллического двухмоторно�
го бомбардировщика ТБ�1, тво�
рение конструктора Андрея Ни�
колаевича Туполева. Они первы�
ми прибыли в Уэлен и начали по�
исковую экспедицию. От Уэлена
до лагеря Шмидта — примерно
265 километров. Но техника не
позволяла определить местопо�
ложение героев, и Ляпидевский
начал полёты в неизвестность,
каждый из которых мог оказать�
ся для лётчика роковым. 

Сам лётчик так рассказывал о
тех днях: «Двадцать девять раз
пытались мы пробиться сквозь
пургу и туманы в тяжелейших
условиях Заполярья, и всё безус�
пешно... Вылетали, брали курс,
и каждый раз возвращались —
стихия свирепствовала, мороз
доходил до минус 40 градусов, а
летали мы тогда без стеклянных
колпаков над кабиной и даже без
защитных очков, просто лицо
оленьей шкурой обматывали и
оставляли маленькие щёлочки
для глаз. Но от холода ничего не
спасало. В конце концов на 30�й
полёт я обнаружил этот лагерь.

Солнце, тишина, но страш�
ный мороз — 40—45 градусов...
Мы всматривались до боли в
глазах. И наконец прямо «упёр�
лись» в лагерь Шмидта. Первым
лагерь увидел Лев Васильевич
Петров, наш штурман, показал
мне пальцем: «Толя, смотри!..»

Ляпидевский посадил самолёт
виртуозно, на крохотный учас�
ток ровного льда, расчищенный
зимовщиками, — всего 150 на
450 метров.

Лагерь располагался в не�
скольких километрах от этого
импровизированного аэродро�
ма. Для них увидеть в небе само�
лёт было высшим счастьем, а ус�
пешное приземление Ляпидев�
ского вызвало девятый вал радо�
сти. Челюскинцы во главе со
Шмидтом и капитаном Ворони�
ным обнимали и даже качали
лётчиков. Трудно вообразить, с
каким восторгом они встречали
долгожданных спасателей.

Кого выручать в первую оче�
редь? На этот счёт дискуссий не
было. Ляпидевскому с трудом
удалось вместить в салоне АНТа
десятерых женщин и двух ма�
леньких девочек, одна из кото�
рых, Карина Васильева, роди�
лась на борту «Челюскина» и
имя своё получила в честь Кар�
ского моря. 

Обратный путь, несмотря на
перевес, прошёл благополучно.
Чуть более двух часов Ляпидев�
ский летел из Уэлена к лагерю,
около двух часов провёл на льди�
не и за два часа вернулся на базу.
Безупречный исторический по�
лёт, такой бывает раз в жизни! 

Шмидт послал руководителям
государства ликующую теле�
грамму: «Полярное море, лагерь
Шмидта. (Радио.) Сегодня, 
5 марта, большая радость для ла�
геря челюскинцев и вместе с тем
праздник советской авиации.
Самолёт АНТ�4 под управлени�

ем лётчика Ляпидевского при
лётчике�наблюдателе Петрове
прилетел: из Уэлена к нашему ла�
герю, спустился на подготовлен�
ный нами аэродром и благопо�
лучно доставил в Уэлен всех быв�
ших на «Челюскине» женщин и
обоих детей. Самолёт взял на�
правление надо льдом и с пора�
зительной уверенностью вышел
прямо на аэродром. Посадка и
подъём были проделаны удиви�
тельно чётко и с пробегом всего
на расстоянии 200 метров. Успех
полёта т. Ляпидевского тем зна�
чительнее, что стоит почти 40�
градусный мороз. Между лагерем
и аэродромом образовалась
большая полынья, так что для
переправы пришлось три кило�
метра тащить из лагеря шлюпку
через лёд. Удачное начало спаса�
тельной операции ещё более
подняло дух челюскинцев, уве�
ренных во внимании и заботе
правительства и всей страны».

Главное было сделано. Но на
льдине оставались 90 человек,

среди них — тяжело заболевший
Шмидт. Но больше месяца лёт�
чики не могли снова найти ла�
герь Шмидта. Не позволяла по�
года, а подчас подводила техни�
ка. Второй раз добраться до че�
люскинцев удалось только через
месяц — 7 апреля. А уж потом
дело заспорилось… Лётчик Ва�
силий Молоков на своём двух�
местном самолёте Р�5 умудрялся
вывозить по 6 человек, приспо�
собив для пассажиров парашют�
ные ящики. Его — основатель�
ного, всегда степенного лётчика
— полярники почтительно на�
зывали «дядей Васей». Он вывез
на Большую землю 39 челюс�
кинцев, больше всех!

Николай Каманин — самый
молодой и энергичный из лётчи�
ков — на своём поликарповском
Р�5 за девять удачных полётов
вывез из ледового плена 35 чело�
век. Водопьянову за три «ездки»
удалось вывезти 10 полярников.
Маврикий Слепнёв вывез 6 че�
ловек, включая страдавшего ту�
беркулёзом лёгких Отто Шмид�
та, которого, по распоряжению
Совнаркома, пришлось отпра�
вить в госпиталь на Аляску. Дво�
их вывез на своём «Юнкерсе»
Иван Доронин.

13 апреля 1934 года Водопья�

нов, Каманин и Молоков в по�
следний раз прилетели в ледо�
вый лагерь. В тот день они доста�
вили на материк последних че�
люскинцев: заместителя Шмид�
та Алексея Боброва, радистов
Эрнста Кренкеля и Серафима
Иванова, боцмана Анатолия За�
горского, моториста Александра
Погосова и капитана Владимира
Воронина, который по старин�
ной морской традиции послед�
ним покинул палаточный ла�
герь. В последнем рейсе лётчики
забрали с собой и 8 собак, помо�
гавших челюскинцам все дни
дрейфа. Их тоже не забыли и не
оставили на произвол судьбы.
Советские лётчики вывезли на
материк всех челюскинцев —
всех до одного! 

Знаменитый ас Сигизмунд
Леваневский тоже принял учас�
тие в поисках. Найти лагерь
Шмидта и спасти челюскинцев
ему не удалось, но он сумел в
сложных погодных условиях до�
ставить в Ванкарем руководите�

ля спасательной операции, по�
лярника Георгия Ушакова.

Это было настоящее торжест�
во прогресса: во льдах, при опас�
ных перелётах не погиб ни один
человек. Ни среди полярников,
ни среди лётчиков, ни среди жи�
телей Севера. Ни один! Это и на�
зывается «чистая победа».

Победный резонанс

Эта эпопея произвела сильное
впечатление и на друзей, и на
врагов Советского Союза. А в
сердцах наших соотечественни�
ков она сохранилась навсегда. Ге�
оргий Ушаков, возглавлявший
спасательную экспедицию, вспо�
минал о том, как отреагировали
на работу лётчиков�спасателей
жители Севера: «Многие из них
плавали на американских шху�
нах, большинство соприкасались
с американцами, торговавшими
на Чукотке и скупавшими пуш�
нину вплоть до 1930 года. Амери�
канские самолёты они видели в
1929 году, когда с их помощью
американцы вывозили пушнину
на Аляску. Среди них шли разго�
воры о том, что наши русские са�
молёты ничего не смогут сделать.
То ли дело американские!..»

Но они изменили своё мне�

ние, когда увидели советских
асов в деле: «Чукчи видели, как
Слепнёв полетел в лагерь и три
дня не возвращался. А Молоков
и Каманин всё везут и везут. Ве�
ра в безукоризненные свойства
всех вещей, прибывающих из
Америки, была сильно поколеб�
лена. Зато с огромным внимани�
ем чукчи стали прислушиваться
к рассказам о достижениях со�
ветской промышленности».

Главным редактором «Прав�
ды» был в те дни Лев Мехлис.
Личность противоречивая. Даже
в последние годы мало кого так
наотмашь демонизируют, как
его. Одно нельзя отнять у Мех�
лиса: это был преданный стране
человек и настоящий профессио�
нал в журналистике. И он хоро�
шо понимал: чтобы победа ока�
залась полноценной, о ней нуж�
но просто и ясно рассказать
миллионам людей. Большевики
и ленинских, и сталинских вре�
мён хорошо понимали эту исти�
ну: их представления о прессе,

об информационной политике
соответствовали самым строгим
запросам эпохи.

Именно Мехлис организовал
всестороннее освещение подви�

га полярных лётчиков — в газе�
тах, на радио, в сюжетах кинодо�
кументалистов. Оперативно вы�
шла в свет (и была переведена на
многие иностранные языки!)
уникальная книга «Как мы спа�
сали челюскинцев» — сборник
воспоминаний всех участников
эпопеи, снабжённый подлин�
ными фотографиями и рисунка�
ми Фёдора Решетникова, кото�
рый дрейфовал на льдине нарав�
не с другими шмидтовцами. 

Народовластие — это всегда
разговор с массами, с широкой
аудиторией, без сословных
предрассудков. И такой разго�
вор о спасении челюскинцев в
1934 году у правдистов полу�
чился. Результат очевиден: по�
двиг не остался неизвестным.
Челюскинцами и их спасателя�
ми восхищался весь мир — даже
те, кто относился к Советскому
Союзу враждебно. Возрос пре�
стиж нашего государства. Мно�
гие именно в те дни поняли, что
советские индустрия и наука —

это не пропагандистский пшик,
а реальность, с которой нельзя
не считаться. И все понимали,
что это не театральная поста�
новка, а настоящее, подлинное

«покорение пространства и
времени». 

Был у той победы и диплома�
тический эффект. Две великие
арктические державы — СССР и
США, несмотря на политичес�

кие разногласия, научились со�
трудничать в полярных льдах и в
северном небе. 

В том же году, при поддержке
США, СССР был принят в Лигу

Наций. Этот опыт пригодится
державам в 1941 году, когда лиде�
ры Советского Союза и Соеди�
нённых Штатов смогли спло�
титься, чтобы дать отпор «ко�
ричневой чуме». Нашли общий

язык! А началось всё с полярни�
ков. Будем помнить об этом.

Всенародный подвиг

Лётчики, переправившие по�
лярников из ледового лагеря на
Большую землю, стали первыми
Героями Советского Союза. Ве�
ликолепная семёрка — Анато�
лий Ляпидевский, Василий Мо�
локов, Николай Каманин, Мав�
рикий Слепнёв, Михаил Водо�
пьянов, Иван Доронин и Сигиз�
мунд Леваневский. Без преуве�
личений, это был беспрецедент�
ный подвиг. Впервые в истории
столь убедительно показала себя
полярная авиация. Полярники и
лётчики доказали: человек при�
шёл в Арктику навсегда, чтобы
исследовать этот труднодоступ�
ный край, осваивать его. 

Подвиг во льдах стал убеди�
тельным подтверждением вер�
ности курса на индустриализа�
цию и массовое просвещение.
За несколько лет, прошедших
после «великого перелома»,
Советский Союз стал сильнее,
современнее. Слова полити�
ков не расходились с делом.
После спасения челюскинцев
страна ещё сильнее поверила в
себя — в годы войны это станет

одной из предпосылок Победы. 
И ещё один штрих, который

особенно остро воспринимается
в наше время. Спасение челюс�
кинцев было всенародной забо�
той и — после успешного завер�
шения — всенародной славой.
Если бы каждый думал о личной
выгоде, ничего бы не получилось,
кроме конфликта интересов. А у
них было сплочение, была вера в
социализм, в то, что все мы рабо�
таем ради общего будущего… Они
жили ради прогресса — и в техни�
ке, и в человеческих взаимоотно�
шениях. Так было. И это сокрови�
ще мы сегодня потеряли. Потеря�
ли чувство справедливой и мощ�
ной социалистической Родины. А
в 1934 году вся страна чествовала
своих любимых сыновей.

Иван Доронин вспоминал: «Я
— лётчик и смело могу сказать,
что неплохо знаю нашу великую
Родину. Она часто лежит у меня
под крылом. Она хорошо видна
мне. Не раз с высоты я любовал�
ся её заводами, лесами, посева�
ми. Но по�настоящему я узнал её
во время замечательнейшей по�
ездки Владивосток — Москва.
Мы ехали по нашей стране, и
она аплодировала нам. Наш по�
езд объединил все станции и по�
лустанки, все города и колхозы.

На одной маленькой станции
около Свердловска ко мне подо�
шёл старик�колхозник. Он по�
хлопал меня по плечу и сказал:

— Молодец, парень, молодец!
На глазах у него были слёзы.

Вряд ли за всю жизнь я когда�ни�
будь так волновался, как в тот мо�
мент. Я хотел многое рассказать
старику. Я хотел сказать ему, что я
тоже крестьянский сын, что толь�
ко наша великая партия может
выпестовать забитого деревенско�
го мальчугана так нежно, так муд�
ро; что только она в состоянии со�
здать из него настоящего челове�
ка; что этот человек готов отдать
свою жизнь в любой момент за ве�
ликую партию, за великое её дело.
Но я ничего не сказал старику: от
волнения я не мог говорить». 

Валерий Чкалов не участвовал
в спасении челюскинцев. Но он
был одного корня с полярными
лётчиками, ставшими первыми
Героями Советского Союза…
Когда в Америке великого лёт�
чика спросили, насколько он бо�
гат, сколько у него миллионов,
Чкалов ответил: «170. 170 мил�
лионов человек, каждый из ко�
торых работает на меня, как и я
на них». Таков закон социалис�
тического братства. В ХХI веке
он ещё актуальнее, ещё важнее.

Арсений ЗАМОСТЬЯНОВ,
заместитель главного редактора

журнала «Историк».

По законам социалистического
братства

85 лет назад завершилась самая крупная спасательная операция
в истории освоения Арктики. В те дни во всём мире с восхищени2
ем говорили о подвигах советских лётчиков и полярников — 
о спасении во льдах 104 шмидтовцев. 

В длинной и яркой череде побед нашей страны в ХХ веке этот по2
двиг выделяется как один из ключевых. В этой эпопее многое со2
шлось, многое пересеклось. Арктика, высокие технологии, покорение
неба, наука, путешествия, морское дело — и, конечно, советский ха2
рактер, на котором всё строилось. И народное просвещение, без ко2
торого не было бы ни самолётов, ни кораблей, ни тех, кто их подни2
мал в воздух… А ещё важную роль в челюскинской эпопее сыграли
журналисты, в особенности — правдисты. Но обо всём по порядку. 

В феврале 1934 года раздавленный льдами пароход «Челюскин»
затонул в Чукотском море. Пока пароход опускался в пасть океа2
на, челюскинцы организованно перенесли на льдину всё необхо2
димое и без промедлений начали строить лагерь. 104 участника
экспедиции, включая детей, оказались на дрейфующей льдине.
Радист Эрнст Кренкель отправил радиограмму в ближайший по2
сёлок Уэлен, из которой Большая земля узнала о том, что произо2
шло во льдах.

Правительственная комиссия по спасению челюскинцев была
создана в тот же день. Её возглавил Валериан Куйбышев. Нужно
было немедленно снарядить сразу несколько ледокольных и авиа2
ционных экспедиций.
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С УЩЕСТВУЮТ РАЗ�
НЫЕ точки зрения на
данное событие. В Кие�

ве его лицемерно называют
антиконституционным. Но
если судить даже по стандар�
там буржуазной демократии,
то создание ДНР соответству�
ет требованиям конституции
гораздо больше, чем государ�
ственный переворот в столице
Украины в феврале 2014 года.
Ведь народ Донецкой области
свой выбор подтвердил на ре�
ферендуме 11 мая 2014 года,
реализовав тем самым своё
право на власть. Подобная
процедура отвечает требова�
ниям Устава ООН, Деклара�
ции прав человека и другим
международным актам. 

Некоторые СМИ ДНР на
полном серьёзе заявляют, что
Акт и Декларация якобы были
провозглашены депутатами До�
нецкого областного Совета. На
самом деле его депутаты тогда
самоустранились от решения
вопроса о судьбе Донбасса. 

«На тот момент в Донецкой
области была одна партия, ко�
торая не приняла государст�
венный переворот в Киеве.
Это — Коммунистическая
партия, — рассказывает о со�
бытиях пятилетней давности
первый секретарь ЦК КПДНР
Борис Литвинов. — К тому
моменту все остальные пар�
тии рассыпались как карточ�
ный домик. 6 апреля в ходе
митинга народ заявил о своей
готовности провести съезд по�
литических партий и общест�
венных организаций. Мы про�
сили областные и городские
власти услышать волю народа,
но этого так и не произошло.
В результате народ пошёл к
зданию администрации и взял
его штурмом. 7 апреля мы по�
просили провести заседание
областного Совета, на кото�
ром народ заявил бы о своих
требованиях. Но облсовет так
и не собрался. И вот тогда
представители территориаль�
ных общин, политических
партий и общественных орга�
низаций приняли решение
провести съезд. На нём и были
провозглашены Акт, Деклара�
ция и решение об утвержде�
нии этих документов. Накану�
не, в ночь с 6 на 7 апреля, тек�
стов этих документов ещё не
было. Организаторы митинга
обратились к коммунистам с
просьбой подготовить их. И
мне удалось за ночь написать
все эти три документа. После
этого был взят курс на рефе�
рендум». 

В самой республике иная
трактовка событий сегодня в
ходу совсем не случайно. Во�
первых, властям ДНР не очень
удобно вспоминать о роли
коммунистов в событиях в
Донбассе. Во�вторых, удобнее
представить дело так, что был

конфликт только между До�
нецком и Киевом, но не меж�
ду «низами» и «верхами», то
есть между массами и местной
властью. Был�де Донецкий
областной Совет, который
сначала создал Верховный со�
вет ДНР, а затем провозгласил
Акт и Декларацию о независи�
мости. Таким образом, в Кие�
ве законная власть была
свергнута, а в Донецке, напро�
тив, она возглавила протест. 

Но непозволительно иска�
жать историю, тем более не�
давнюю. В Донбассе были и
массовые протесты, и штурмы
административных зданий, и
позорная капитуляция мест�
ной власти перед Киевом.
Справедливости ради отме�
тим, что подобная фальсифи�
кация не является изобрете�
нием донецких или луганских
политиканов — она скопиро�
вана у киевских политических
оппонентов ДНР. Напомним,
что за несколько месяцев до
февральского госпереворота
украинские националисты
осуществляли захват админи�
стративных зданий на Запад�
ной Украине и устанавливали
там свою власть, которая не
подчинялась Киеву. Но самое
главное: в те дни в Донбассе
нашлась группа людей, гото�
вых взять на себя ответствен�
ность за судьбу региона. И
среди них было немало ком�
мунистов. 

По случаю празднования
пятилетия провозглашения
Донецкой народной респуб�
лики участники тех историче�
ских событий провели митинг
в Донецке, на площади Лени�
на. В мероприятии приняли
участие представители
КПДНР, ЛКСМ ДНР, Союза
советских офицеров ДНР,
Первой концертной бригады
ДНР, депутаты Верховного 
совета ДНР и Народного сове�
та ДНР первого созыва. 
Площадь Ленина имеет для
участников митинга особое
значение: именно здесь за�
рождался протест против го�
сударственного переворота в
Киеве. Отсюда протестовав�
шие перемещались к зданию
бывшей областной государст�
венной администрации (ОГА),
которое трижды брали штур�
мом. Но пять лет спустя, во
время торжественных меро�
приятий, отмечающие юбилей
силы разделились. Если ком�
мунисты проводили митинг
на площади Ленина, то ми�
тинг, организованный влас�
тью, прошёл возле здания
бывшей ОГА. 

Представитель Союза со�
ветских офицеров ДНР Нико�
лай Скорик так охарактеризо�
вал каждый из митингов: «По�
моему, то, что нынче проходи�
ло два митинга, очень показа�
тельно. На площадь Ленина

люди пришли по зову души,
сердца и с болью за дела в рес�
публике. Другое дело — ми�
тинг возле «белого дома» (зда�
ния бывшей ОГА. — С.Р.). До�
статочно было пройти среди
тех, кто собрался там, и пооб�
щаться с ними: ещё до окон�
чания мероприятия люди на�
чали сворачивать знамёна и
расходиться». 

На свой митинг коммунис�
ты и их сторонники собрались
не только для того, чтобы
вспомнить о событиях пяти�
летней давности, но и обсу�
дить сегодняшнее положение
в республике. Более того, они
приняли резолюцию, в кото�
рой выразили свои требова�
ния к Народному совету, пра�
вительству, прокуратуре и гла�
ве ДНР. Так, от депутатов со�
бравшиеся потребовали при�
нять закон о гражданстве, ме�
стном самоуправлении, обще�
ственных организациях, по�
литических партиях, а также
те законы, которые касаются
организации и проведения
выборов. Сами выборы в орга�
ны местного самоуправления
митинговавшие предложили
провести в 2020 году. 

Правительству, считают уча�
стники мероприятия, необхо�
димо регулярно информиро�
вать жителей республики об
экономической ситуации и
привлекать широкие слои на�
селения к решению вопросов
развития предприятий и ис�
пользования природного и
промышленного потенциала
ДНР. От прокуратуры комму�
нисты и их сторонники потре�
бовали расследовать принятие
Центризбиркомом незаконно�
го решения о признании не�
действительным свидетельства
о регистрации Компартии
ДНР, которое было выдано ещё
в 2014 году. С подобным про�
изволом столкнулись не толь�
ко коммунисты, но и ряд дру�
гих общественных организа�
ций и политических партий. В
свою очередь глава ДНР дол�
жен проконтролировать вы�
полнение настоящих требова�
ний и регулярно через СМИ
информировать обществен�
ность о ходе решения вопро�
сов, поднятых участниками
митинга. 

Показательно, что, хотя
инициатива проведения ми�
тинга на площади Ленина
принадлежала коммунис�
там, в нём приняли участие
люди с разными обществен�
но�политическими взгляда�
ми. Большинство из них
сходились во мнении о не�
обходимости создания в До�
нецкой народной респуб�
лике левопатриотического
фронта.

Станислав РЕТИНСКИЙ,
секретарь ЦК КПДНР.

Общий юбилей, но
два разных митинга

Донецкая народная республика
отметила своё первое пятилетие
7 апреля 2014 года в истории Донбасса была открыта новая страница. В этот

день Съезд представителей территориальных общин, политических партий и об�
щественных организаций Донецкой области принял Акт о провозглашении госу�
дарственной самостоятельности Донецкой народной республики и Декларацию о
суверенитете Донецкой народной республики. Таким образом пять лет назад на
территории нашего края возникло новое государственное образование.

●● Митинг на площади Ленина. Выступает первый секретарь ЦК КПДНР Б.А. Литвинов.

УЛУЧШИТЬ ситуацию с инфраструктурой
поможет 30 деревням, расположенным в от�

далённых местах лаосских провинций Лу�
ангпхабанг и Вьентьян, Китайская Народная
Республика. Соответствующий протокол под�
писан в столице Лаосской Народно�Демокра�
тической Республики — городе Вьентьяне 9 ап�
реля. Свои подписи под ним поставили совет�
ник по вопросам экономики и торговли при
посольстве КНР в ЛНДР Ван Цихуэй и руково�

дитель кабинета Лаосско�китайской комиссии
сотрудничества Саясана Ситифоне.

В рамках проекта Поднебесная также помо�
жет жителям этих деревень получить доступ к
современным средствам связи, телекоммуни�
кациям, включая интернет и телевидение. Кро�
ме того, намечено провести в ряд местностей
электроэнергию и водопровод, а также создать
там медицинские пункты.

(Синьхуа).

Грани сотрудничества

Помощь отдалённым селениям

А НТИПРАВИТЕЛЬСТ�
ВЕННАЯ АКЦИЯ в знак
протеста против отказа в

убежище Джулиану Ассанжу
состоится и в Кито, столице
Эквадора. Организатором ма�
нифестации, намеченной на
16 апреля, выступило движе�
ние «Гражданская революция»
под руководством экс�прези�
дента латиноамериканской
страны Рафаэля Корреа, в
2012 году предоставившего ав�
стралийцу, находившемуся
под угрозой экстрадиции
шведскими властями в США,
политическое укрытие на тер�
ритории своего посольства в
Лондоне.

Комментируя ситуацию во�
круг захвата Ассанжа, Корреа,
проживающий сейчас в Бель�
гии, на родине супруги, назвал

нынешнего главу государства
Ленина Морено величайшим
предателем в истории Эквадо�
ра и всей Латинской Америки,
а также лицемером, любым
способом пытающимся под�
лизаться к США. «Он разре�
шил иностранной (британ�
ской) полиции войти в здание
посольства для поимки чело�
века, получившего политубе�
жище и к тому же являющего�
ся гражданином Эквадора.
Это неслыханно! — цитирует
бывшего президента агентство
«Рейтер». — Вы можете пред�
ставить, чтобы эквадорские
правоохранители заявились в
американскую дипмиссию?»

Корреа считает операцию
Скотланд�Ярда по задержа�
нию основателя «Викиликс»
не только грубым нарушением

международного права и пра�
вил предоставления полит�
пристанища, но и несоблюде�
нием Конституции Эквадора,
обязывающей государство за�
щищать своих граждан. Экс�
лидер латиноамериканской
страны также упрекнул пре�
следователей журналиста в ис�
пользовании двойных стан�
дартов, поскольку Асссанж,
разоблачавший военные пре�
ступления, лишь получал ин�
формацию, а публиковали её
«Нью�Йорк таймс» и «Паис».
Но сотрудников и руководст�
во этих изданий не бросили за
решётку. 

Рафаэль Корреа убеждён:
Ленин Морено заранее имел
договорённость с США по по�
воду дальнейшей судьбы глав�
ного редактора «Викиликс» и
лишь дожидался удобного мо�
мента для его выдачи. Ещё год
назад австралийцу отключили
интернет и телефон, а также
ограничили доступ к нему по�
сетителей. 

По данным агентства «Рей�
тер», ситуация вокруг пребы�
вания Ассанжа в эквадорском
посольстве обострилась не�
сколько недель назад после
того, как в социальных сетях

появились личные фотогра�
фии и распечатка телефонных
разговоров Морено. Прези�
дент позднее сообщил, что
мобильники и другие гадже�
ты, а также электронные уст�
ройства членов его семьи бы�
ли взломаны, и не исключил
причастности к публикации
персональных сведений «Ви�
киликс» и его создателя. Ин�
формируя о лишении журна�
листа права на убежище, Мо�
рено заявил: принять такое ре�
шение его вынудили «агрес�
сивное поведение господина
Ассанжа и угрозы аффилиро�
ванной с ним организации в
адрес Кито, а также попрание
международных соглашений
самим Ассанжем». Как ут�
верждает «Викиликс», власти
Эквадора обвинили австра�
лийца в обнародовании дока�
зательств соучастия Ленина
Морено в коррупционных
схемах.

Впрочем, нынешние дейст�
вия эквадорского лидера лишь
довершают картину его пол�
ного отхода от тех идеалов и
свобод, которые он обещал за�
щищать, баллотируясь на пост
главы государства в 2017 году.
Политик, до поры до времени

считавшийся ставленником
левых сил и, казалось бы, раз�
делявший убеждения своего
предшественника Рафаэля
Корреа, при чьей поддержке
Морено и одержал победу на
выборах, постепенно всё
больше смыкается с предста�
вителями правого фланга, за�
хватывающего влияние в Ла�
тинской Америке. Попытки
организовать преследование
Корреа якобы за финансовые
махинации, признание в угоду
США самозванца Хуана Гуай�
до временным президентом
Венесуэлы — вот лишь не�
большой перечень деяний
Морено, свидетельствующий
о том, что его сегодняшнее по�
литическое кредо скорее схо�
же с позициями реакционных
лидеров Бразилии, Колумбии
или Чили — ярых оппонентов
руководителей Кубы, Боли�
вии, Никарагуа, принадлежа�
щих к лагерю социалистов
XXI века.

Как стало известно, дело об
экстрадиции Ассанжа в США
будет рассматриваться в Вест�
минстерском суде Лондона.
Первое заседание, в ходе кото�
рого основателя «Викиликс»
заслушают по видеосвязи, со�

стоится 2 мая. Американский
минюст должен до 12 июня
представить судебной инстан�
ции туманного Альбиона до�
кументы, касающиеся выдачи
журналиста. Лидер британ�
ских лейбористов Джереми
Корбин призвал Соединённое
Королевство противостоять
давлению Вашингтона.

47�летний Джулиан Ассанж
получил мировую известность
в 2010 году после публикации
его порталом «Викиликс» сек�
ретных документов Пентаго�
на, госдепа и других госучреж�
дений США. Изначально фор�
мальным поводом для выдачи
ордера на арест «главного ра�
зоблачителя XXI» века было
расследование прокуратуры
Швеции об изнасиловании
австралийцем двух женщин.
Однако в мае 2017�го дело за�
крыли. Несмотря на это, бри�
танские власти подтвердили
готовность заключить под
стражу создателя «Викиликс»
в случае его выхода за пределы
эквадорского посольства, где
он непрерывно пребывал семь
лет, инкриминируя ему отказ
явиться в суд в 2012 году.

Американский минюст уве�
ряет: журналиста намерены

привлечь только за хакерскую
деятельность, карающуюся
пятью годами тюрьмы. Но,
как опасается защита Ассан�
жа, после выдворения из Лон�
дона Вашингтон переквали�
фицирует действия их подо�
печного и подведёт его под бо�
лее тяжкую статью — «шпио�
наж», хотя основатель «Вики�
ликс» не является граждани�
ном США и никогда не состо�
ял на госслужбе в этой стране.
Адвокаты Ассанжа не исклю�
чают, что после экстрадиции
из Великобритании ему могут
грозить пытки, многолетнее
заключение и даже смертная
казнь. 

Впрочем, хозяин Белого до�
ма Дональд Трамп, предпочи�
тающий не касаться щекотли�
вых тем в беседах со СМИ, от
любых вопросов в отношении
дальнейшей судьбы главреда
сайта компроматов открестил�
ся. А вот его соперница на
прошлых президентских вы�
борах экс�госсекретарь США
Хиллари Клинтон жаждет
крови журналиста, который,
по мнению соратников быв�
шей первой леди Америки,
бросил тень на её репутацию и
ударил по популярности пре�

тендентки на высший пост
страны, обнародовав внутрен�
нюю переписку Демократиче�
ской партии.

Между тем ждать поддерж�
ки с родины Ассанжу не при�
ходится. По заявлению пре�
мьер�министра Австралии
Скотта Моррисона, никакого
особого подхода к защите ра�
зоблачителя не будет. Ему ока�
жут консульскую помощь, но
не более, поскольку за свои
преступления, дескать, надо
отвечать. Однако с такой по�
зицией официальной Канбер�
ры не согласны рядовые авст�
ралийцы. В Сиднее не утихают
акции солидарности с челове�
ком, не побоявшимся расска�
зать миру правду о всеобщем
лицемерии власть имущих, о
погрязших в коррупции поли�
тических элитах многих стран,
о пытках в тюрьмах и убийст�
вах мирных людей.

Команда юристов руководи�
теля «Викиликс» собирается
обратиться в Европейский суд
по правам человека, а также
подаст жалобу на правительст�
во Эквадора в Межамерикан�
скую комиссию по правам че�
ловека в связи с отказом в пре�
доставлении журналисту по�
литубежища и его последую�
щим арестом полицией Со�
единённого Королевства. 

Елена МОРОЗОВА.

Арест в посольстве Эквадора в Лондоне австра�
лийского журналиста Джулиана Ассанжа всколых�
нул мировую общественность: в поддержку основа�
теля сайта компроматов «Викиликс», благодаря ко�
торому достоянием гласности стали факты о пытках
и убийствах иракских военнопленных, тотальной ки�
берслежке ЦРУ, высказываются его коллеги, поли�
тики, правозащитники и обычные жители. «Руки
прочь от Ассанжа!», «Свободу политическому узни�
ку!» — такие призывы звучат в разных концах света
от Бразилии до Австралии, где считают, что пресле�
дование журналиста, являющегося независимым
источником информации, никак не соответствует
принципам свободы СМИ и их неприкосновенности.

В политубежище отказано
Страсти по Ассанжу

● ХЕЛЬСИНКИ. Оппозиционная Социал&демократическая пар&
тия (СДП) победила на парламентских выборах в Финляндии, на&
брав 17,7% и минимально оторвавшись от ближайшего соперника —
«Истинных финнов» (ИФ), националистического движения, также
представляющего оппозицию и заручившегося поддержкой 17,5% из&
бирателей. Председатель ИФ, использующих в своей риторике тему
недовольства миграцией, Юсси Халла&ахо оказался самым популяр&
ным кандидатом в стране: в Хельсинкском избирательном округе ли&
дер националистов лично получил 30,5 тысячи голосов. Между тем
впервые в истории страны ни одна партия не набрала 20%. 

● ПАРИЖ. «Голодный народ не успокоится» — под таким лозун&
гом 22&ю субботу подряд 30 тысяч человек вышли на улицы фран&
цузских городов. Это первая акция «жёлтых жилетов» после вступ&
ления в силу закона об изменении правил участия в массовых меро&
приятиях. «Столицей одного дня» стала Тулуза: в толпе были заме&
чены неформальные лидеры движения Присцилла Людоски и Мак&
сим Николь. Не обошлось без столкновения манифестантов с поли&
цией, применившей газ и светошумовые гранаты. Манифестации
также состоялись в Париже, Марселе, Гренобле, Лилле. 

● ХАРТУМ. В Судане отправлен в отставку Салах Гош — глава
Национальной службы разведки и безопасности, на которую возла&
гается ответственность за силовой разгон антиправительственных
манифестаций. Сменился и фактический глава государства: генерал
Авад бен Ауф, министр обороны и председатель Военного совета
(ВС), передал бразды правления генинспектору вооружённых сил
Абделю Фаттаху аль&Бурхану, по мнению местных аналитиков,
стоящему за организацией переворота и арестом президента Омара
аль&Башира. Кроме того, в стране отменён комендантский час. Ру&
ководство ВС подчеркнуло, что возобновит действие Конституции,
как только найдёт приемлемые для страны политические решения.

● ТИРАНА. Участники многотысячной демонстрации в столице
Албании прорвали полицейские кордоны и вошли в правительствен&
ный квартал, требуя отставки кабмина во главе с лидером социали&
стов Эди Рамой. Председатель оппозиционной Демократической
партии Люльзим Баша призвал своих соратников «к сопротивлению
и восстанию, чтобы свергнуть Раму», и потребовал проведения до&
срочных выборов. Акции протеста под лозунгами за смену власти
сотрясают Албанию уже два месяца. Оппозиционные партии отка&
зались от работы в парламенте, обвинив правительство в фальси&
фикации выборов, а премьера — в связях с мафией.

● РИМ. Итальянский парламент принял резолюцию с призывом к
правительству страны признать геноцидом массовое убийство армян
1915 года в Османской империи. По словам депутатов, её цель — «поч&
тить память жертв злодеяний» и примирить народы Армении и Турции.
Ранее Анкара выступила с критикой инициативы, вызвав посла Ита&
лии в МИД и выразив сожаления по поводу её принятия. Массовое
убийство армян на турецкой территории в начале XX века уже призна&
ли геноцидом парламенты и правительства 29 стран, включая Фран&
цию, Россию и Канаду.

(По сообщениям информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА).

ПО ИНФОРМАЦИИ не�
мецкого журнала «Шпи&

гель», правительство ФРГ по�
обещало НАТО, что оборон�
ный бюджет страны вырастет
к 2024 году до 1,5% от ВВП.
Так правительство отреагиро�
вало на критику президента
США Дональда Трампа о не�
достаточных, с его точки зре�
ния, расходах стран�партнё�
ров на оборону, поясняют
журналисты Маркус Бекер и
Маттиас Гебауэр. 

Как пишет издание, соот�
ветствующий документ генсе�
ку Североатлантического аль�
янса Йенсу Столтенбергу пе�
редал недавно посол Германии
при НАТО. 

«Тем не менее в трёхстра�
ничном документе Германия
не представила конкретных
цифр и годовых этапов, кото�
рые бы наглядно показали,
каким образом планируется

достичь цели в 1,5% до 2024
года, — отмечают авторы ста�
тьи. — Фактически в зависи�
мости от развития ВВП обо�
ронный бюджет должен вы�
расти с сегодняшних 43,2
млрд евро до чуть более 60
млрд евро». 

Судя по предупреждениям
министра финансов ФРГ Ола�
фа Шольца о падающих нало�
говых доходах и болезненном
дефиците госбюджета, дости�
жение такой цели весьма со�
мнительно, подчёркивают
журналисты. 

К тому же принятое реше�
ние удивляет тем, что в про�
шедшие месяцы внутри пра�
вительственной коалиции на�
блюдалась сильная напряжён�
ность относительно распреде�
ления бюджета. «СДПГ агити�
рует за социальные проекты
(...), союз ХДС/ХСС настаи�
вает на увеличении оборонно�

го бюджета. После предостав�
ления данного документа в
НАТО именно эта дискуссия,
вероятно, будет вестись ин�
тенсивнее, чем когда�либо»,
— говорится в статье. 

«Министр обороны Урсула
фон дер Ляйен 5 февраля во
время своей поездки по При�
балтике подтвердила, что Гер�
мания хочет достичь цели —
1,5% от ВВП к 2024 году. Но
она подчеркнула, что внутри
альянса речь идёт не только о
показателях оборонного бюд�
жета, но и о военном потенци�
але отдельных стран». 

«Этот визит стал символом
немецкой верности альянсу.
Так, бундесвер взял на себя
руководство группой под на�
званием «Остриё копья» (объ�
единённой оперативной груп�
пой повышенной готовности
НАТО. — Ред.) в Литве. Там,
— указывает журнал, — нахо�
дятся несколько сотен солдат
для поддержки прибалтий�
ских государств ввиду угрозы,
исходящей от России». 

(Inopressa.ru).

По страницам зарубежной печати

Германия увеличит
расходы на оборону

Пульс планеты

Вести с Украины

П ОЧТИТЬ минутой
молчания память по�
гибших собрались ру�

ководители республики, об�
щественные активисты, а так�
же родные и близкие захоро�
ненных в братской могиле лю�
дей. Участники митинга воз�
ложили цветы к установлен�
ному на месте захоронения
мемориалу «Не забудем, не
простим!». 

Глава ЛНР Леонид Пасеч�
ник, вспоминая о событиях,
начавшихся пять лет назад, го�
ворил о том, что весеннее буй�
ство природы, яркое солнце,
цветение деревьев менее всего
сочетаются с войной, но при�

ходится напоминать, что пять
лет назад украинская армия по�
вернула оружие против мир�
ных граждан Донбасса и начала
утюжить его города. Так, 14 ап�
реля стало траурным днём для
всех, кому пришлось столк�
нуться с террором в Донбассе.

По сообщению Монито�
ринговой миссии ООН по
правам человека, число жертв
конфликта в Донбассе с апре�
ля 2014 года до конца 2018�го
находится в пределах от 12,8
до 13 тысяч человек. Но число
жертв каждый день растёт, ук�
раинские боевики продолжа�
ют пятый год обстреливать
мирное население Донбасса.

Примечательно: на следую�
щий день после того, как в
Германии президент Украины
Пётр Порошенко пообещал
всему миру, что в Донбассе с
18 апреля наступит «пасхаль�
ное» перемирие, украинские
военные выпустили по мир�
ным жителям ДНР более 500
снарядов, под огнём ВСУ ока�
зались 14 населённых пунктов
республики. Огонь вёлся по
всей линии разграничения: на
донецком, горловском, мари�
упольском направлениях.

Официальный представи�
тель Управления Народной
милиции ДНР Даниил Безсо�
нов на брифинге 13 апреля

подчеркнул, что украинская
власть не только целенаправ�
ленно саботирует мирные ини�
циативы, но и демонстрирует
полное пренебрежение взяты�
ми на себя обязательствами.

П ОМИМО систематиче�
ских обстрелов, укра�
инское командование

продолжает регулярно нару�
шать договорённости в той ча�
сти, которая касается отвода
тяжёлого вооружения. Так,
представителями Специаль�
ной мониторинговой миссии
ОБСЕ зафиксировано отсут�
ствие в установленных местах
хранения 52 танков, 22 само�
ходных гаубиц «Гвоздика» и
трёх самоходных артиллерий�
ских орудий «Нона».

Наблюдатели ОБСЕ в оче�
редной раз зафиксировали
последствия обстрелов тер�
ритории Луганской народ�
ной республики со стороны
украинских военных. Об
этом на брифинге сообщил
официальный представитель

Народной милиции ЛНР
подполковник Андрей Ма�
рочко: «Это свежая воронка в
населённом пункте Золотое�5
приблизительно в 50 метрах
от ближайших жилых домов.
На расстоянии 200 метров от
жилого дома члены патруля
обнаружили лежащий на
земле хвостовой стабилиза�
тор от 73�мм осколочного
снаряда, выпущенного с по�
зиций ВСУ». 

Кроме того, он рассказал,
что 7 апреля беспилотный лета�
тельный аппарат ОБСЕ обна�
ружил 40 свежих воронок от
разрывов 120�мм мин вблизи
населённого пункта Калиново�
Борщеватое. «Данные факты
доказывают незаинтересован�
ность Киева в решении кон�
фликта в Донбассе мирным пу�
тём, а пафосные заявления ук�
раинского политического ру�
ководства о беспрекословном
соблюдении минских соглаше�
ний являются лишь выдум�
кой», — добавил представитель
оборонного ведомства.

Пять лет террора
Пять лет назад, 14 апреля, на официальном сайте президента Украины

появился приказ о начале антитеррористической операции в Донбассе. В память
об этом в Луганске, на месте массового захоронения местных жителей, погибших
в результате обстрелов города украинскими боевиками летом 2014 года,
состоялся митинг�реквием, посвящённый Дню памяти жертв украинской агрессии. 

Антифашисты вышли на улицы Одессы
В день, когда отмечалась 75�я годовщина освобождения

города от немецко�фашистских захватчиков, 10 апреля, на
улицах Одессы состоялось антифашистское шествие (на
снимке), которое завершилось у Вечного огня. Его участники
скандировали: «Одесса — город�герой!» и «Вон из Одессы,
бандеровские бесы!» 

Н ЕПОДАЛЁКУ от памятника
Неизвестному матросу рас�
положились группки так на�

зываемых патриотов, не решив�
шихся вступать в конфликт, хотя и
пытавшихся помешать шествию
громкой музыкой.

«Больше всего огорчала заглу�
шающая музыка из динамиков.
Одесситы вспоминают своих осво�
бодителей, а их перекрикивает на�
циональная попса «українці тан�
цюють гопака», — рассказал в сво�
ём интернет�блоге экс�кандидат в
мэры Одессы Вячеслав Азаров,
принявший участие в шествии. 

По сообщениям местных СМИ,
один из мужчин во время церемо�
нии на Аллее Славы отказался вы�
полнить требование полицейского
и снять георгиевскую ленту. Поли�

цейские «были вынуждены» задер�
жать пожилого мужчину и его сы�
на, который вступился за отца.
Они были доставлены в Примор�
ское отделение полиции. Им вме�
няют злостное неповиновение за�
конным требованиям полицей�
ских, а также изготовление и про�
паганду запрещённого на Украине
«символа агрессии России», како�
вым они назвали георгиевскую
ленту.

Следует отметить, что в Одессе
день освобождения города от гит�
леровцев — едва ли не главный по�
сле 9 Мая праздник. В 2014 году
10 апреля по улицам города про�
шло многотысячное шествие, не�
смотря на то, что это был рабочий
день.

В.М.Т.


